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имени детства
о  проблемах (пионерии, школы, детских кружков, о 

вопросах подготовки пионерских кадров шла речь на 
встречах томичей с кандидатом в народные депутаты 
СССР от комсомола В. А. СЫСОЕВЫМ — директором 
Тамбовского Дворца пионеров и школьников, членом 
Центрального совета пионерской организации.

102 кандидата в депутаты 
выдвинуты от комсомола. 
Среди них только два чело
века представляют пионер
скую организацию. Поэтому 
встреча с В. А. Сысоевым 
вызвала интерес у всех, ко
го волнуют проблемы пио
нерии. Программа, вьщви- 
нутая кандидатом, была 'под
держана большинством уча
стников встреч.

— Я буду ’ добиваться, 
чтобы пионерюкая организа
ция была признана на урюв- 
не Конституции СССР, дру
гих правовых актов государ
ства, как самостоятельная 
составная часть политиче
ской системы советского 
общества, имеющая свой 
правовой статус, собствен
ный бюджет, материальную 
базу, свою систему подго-
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товки пионерских кадров. 
Являясь членом Всесоюзно
го совета по наро|Дному об
разованию, буду поддержи
вать усилия Госкомитета 
СССР по народному образо
ванию, всей общественности 
в выработке основополага
ющих положений государст
венно-общественной систе
мы образования СССР, по 
мере сил активизировать 
ход ее реформы, добиваться 
увеличения ассигнований на 
нужды школ и внешкольных 
учреждений за счет сокра
щения военного бюджета, 
внедрюния в школьную прак
тику педагогики сотрудни
чества, важнейших научных 
разработок педагогов-нова- 
торюв.

В своей прюграмме кан
дидат большое внимание 
уделил заботе о детях-сиро- 
тах, детях-инвалидах.

В. А, Сысоев 'Встретился 
с руководителями кружков 
Октябрьского районного 
Дома пионеров, с участни
ками областного семинара 
организаторов внеклассной 
работы и методистов район
ных методкабинетов, с педа
гогическим коллективом 
школы № 26, с пионерюким 
активом города, со студен
тами ТГПИ, с работниками 
городского Дворца пионе
ров.

Н. КОНЧЕВСКАЯ,
Фото А. Семенова.

ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

Не надеяться
на кого-то со стороны

— кредо рабочего Н. Ф. Пчелки, 

кандидата в народные депутаты СССР

Состоялась встреча работ
ников Тогурского лесопрю- 
мьппленного комбината, орюа 
и Кетокой сплавконторы Кол- 
пашевского района . с канди
датом в народные депутаты 
СССР от профсоюзов. Дове
ренное лицо— председатель 
профкома Комсомольского 
леспромхоза Н. Б. Давыден
ко— прюдставил присутствую
щим претендента на депутат
ский мандат оператора ва- 
лочно - пакетирующей ма
шины предприятия Н. Ф. 
Пчелку. Из того, что было 
сказано, избиратели сделали 
вывод: Николай Федорович
человек с активной жизнен
ной позицией, принципиаль
ный, трудолюбивый.

Н. Ф. Пчелка изложил 
четко и ясно: надо повы
шать рюль членов профсою
за. Не надеяться на кого-то

со стороны, а самим скорее 
браться за решение прюб- 
лем. На нашем столе, под
черкнул, к примеру, высту
пающий, не прибавится про
дуктов, если не будем раз
вивать коллективные и лич
ные. подсобные хозяйства. 
Достойное место в предвы
борной платформе кандида
та заняли социальные проб
лемы и вопросы рациональ
ного использования древеси
ны.

Николай Федорович Пчел
ка услышал и наказы: доби
ваться, чтобы все предпрзия- 
гия лесозаготовительной от
расли переходили на двух
сменный режим работы, 
предъявить претензии маши
ностроителям по качеству ва- 
лочно-пакетирующих машин, 
решать проблему малой ме
ханизации для личных под
собных хозяйств.
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и то ги  СОРЕВНОВАНИЯ 
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ЗА ТРИ НЕДЕЛИ ФЕВРАЛЯ

Телетайп лесной страды
f| ТОМСК

а третью неделю февраля «Томлес- 
пром» несколько подтяну.тся по вывозке: 
с начала месяца график выполняется на 
96,1 процента. С верхнего склада достав
лено 848,1 тысячи кубометров. Деловой 
древесины произведено 534,6 тысячи кубо
метров —- 91,5 процента к заданию. За 
неделю не прибавилось предприятий, пре
одолевших отставание, однако близки к 
этому Асиновский ЛПК, Аслановский, Ча- 
инский, Новотегульдетский, Бргайский и 
Парабельский леспромхозы. С превышени
ем графика выдают готовую продукцию 
Асиновский ЛПХ, Орловский и Аргат- 
Юльский леспромхозы.

•  с а й г а
Единственное из шести предприятие 

Верхнекетья держит достойную рабочую 
марку на вывозке древесины. Это Сай- 
Г'ИНский леспромхоз, за три недели пере
крывший задание на три тысячи кубомет

ров (с делян доставлено 36 тысяч). Ос 
НОННОЙ вклад в достижение bkicokoi'o ре
зультата внес транспортный комплекс 
Н. С, Баяндина, уже значительно перевы
полнивший месячный план и идущий в 
тройке лидеров 'районного соревнования.

О  с р е д н и х  

ц и ф р а х
Прочитала в «Крас

ном знамени:^ отчет об 
итогах социально-эконо
мического развития Том
ской области в 1988 го
ду, в частности раздел 
«Жилищное строитель
ство», где, по подсчетам 
статуправления, на одно
го человека 'Приходится 
9,3 квадратного метра 
жилой Цлощад-и. У меня 
от обиды и возмущения 
просто нет слов! Какая 
«светлая» голова приду
мала сравнивать и выво
дить средние цифры, ес
ли моя семья из четырех 
человек живет на 9 квад
ратных метрах.

Я знаю несколько се
мей, где один проживает 
в трехкомнатной кварти
ре, двое — в четырех
комнатной, двое — в 
трехкомнатной., можно 
перечислять еще. Откуда 
же берутся эти средние 
цифры, для чьего успоко
ения это делается?

В. ЛУКИНА.

О  п р о г р а м м е  

с е В з г л я д »

Не знаю, с чего и на
чать. Начну издалека. 
Мой дед ушел на фронт 
в составе 166-й стрелко
вой дивизии. Это томская 
дивизия. В 1941 году 
она была окружена и 
разбита. Немногие вы
шли из окружения, среди 
них -г  мой дед. Посколь
ку вышли к нашим с 
оружием и партбилетами, 
их никто не преследовал. 
Пройдя парадом через 
заснеженную Красную 
площадь, они снова всту
пили в бой на подступах 
к столице. Всю войну 
прошел дед артиллери- 
сто.м, ни один фашист
ский осколок не задел 
его, а тут...

В общем, смотрели мы 
как-то программу
«Взгляд». Интересные 
там бывают сюжеты. На 
этот раз показали мос
ковских диспетчеров
Аэрофлота, которые за- 
.бастовку устроили: поле-' 
ты обеспечивают, а зар
плату не получают в 
■знак протеста против 
своей перегруженности.

Программа эта всегда 
насыщена рок-музыкой. 
Так вот, слушаем и ушам 
своим не верим. Юнец с 
гитарой поет: «Генера
лиссимус принимает па

рад уродов». Смотрю: у 
моего деда губы затряс
лись, слезы на глазах, 
полез в карман за вали
долом. Только и успел 
сказать: «За что же вы
нас так, молодые люди?».

Я тоже возмущен. Что 
юнец решил хоть таким 
образом выделиться — 
меня не удивляет. В га
зете «Советская культу
ра» читал, как один со
ветский поэт голый вы
шел на сцену, чтобы на 
него внимание обратили. 
Но вот что я не пойму: 
почему программу
■«Взгляд» до'верили моло
дым людям, незрелым 
политически, с извра
щенными эстетическими 
запросами? Один из ве
дущих после этой музы
кальной заставки, улыба
ясь в камеру, показал 
сведенными в «нолик» 
пальцами знак: мол,
смотрите, какой я сме
лый, протащил то, что 
другие не осмеливаются 
сделать.

Свобода свободой, но 
политическое jiyKOBOft- 
ство средствами массовой 
информации должно со
ответствовать требованию 
времени — консолида
ции, а не разобщению по
колений советских людей. 
Или я не прав?

Т. ВИКУЛОВ.
г. Томск.

В программе «Взгляд» 
10 февраля в одной из 
песен прозвучали такие 
слова: «генералиссимус
принимает парад уродов». 
Я считаю это глумлением 
■над армией-освободи- 
тельницей. над лучшими 
солдатами - победителя
ми, Очень хотелось бы 
узнать мнение читателей 
о таких «шедеврах» на
ших дней.

Г. ЗУЕВ.
г. Колпашево.

О б  о т н о ш е н и и  

к  С т а л и н у

Мне почти 62 года, 
значител'ьная часть жиз
ни прошла при Сталине. 
И , я пережил все этапы 
отношения к нему. Во- 
первых, оговорюсь, что 
ни сам. ни мои родствен
ники не были репресси
рованы, хотя, если все 
теперь сопоставить, то 
от антинародной полити
ки Сталина пострадал и 
я, и родственники. Как и 
все, я верил в Сталина, 
писал о нем хвалебные 
стихи и печатал их в га
зетах, плакал, когда Ста
лин умер, не сразу кач
нулся его осуждать пос-

.le \Х  сье;ща партии. То 
есть перестройка была 
долгой и .мучительной.

К категорическому 
осуждению Сталина я 
пришел в результате 
длительного изучения 
материалов, освещающих 
его преступления против 
всего советского народа, 
против социализма и ле
нинизма. И мне трудно 
понять людей, защищаю
щих Сталина. Их — две 
категории. Одна, и не.ма- 
лая, — эго палачи и по
собники Сталина в унич
тожении цвета советского 
народа. Другая, тоже, к 
сожалению, пока нема
лая,— это люди заблуж
дающиеся. Их ни в коем 
случае нельзя осуждать, 
напротив, им следует 
терпеливо и тактично 
объяснять, в чем они .за
блуждаются.

Правда историй долж
на быть восстановлена. 
Имена палачей должны 
быть обнародованы, как 
и имена их жертв.

П. ВАРСАГАЕВ, 
член КПСС с 1958 

года.

О  с л у ж б е  

в а р м и и

Очень мало пишет га
зета «Красное знамя» о 
службе наших ребят в 
армии. Разве что в 
праздничном номере. Но 
вот появились материа
лы на тему: «Надо ли сту
дентов после второго кур
са призывать в армию?» 
У меня не вызвало со
чувствия письмо матери 
студента, у. которого за 
время пребывания в ар
мии вылетели все знания, 
приобретенные в медин
ституте. . «Стрижет голо
ву наголо и прощается... 
с мечтами». Я, мать офи
цера Советской Армии, 
никогда не поверю (а за 
мной стоят другие мамы, 
которым выпало счастье 
иметь сыновей), что ар
мия (если, конечно, нет 
войны) . и надломленные 
судьбы — рядом. Многих 
родителей и ребят эта 
фраза расстроит. Но есть 
ли в этих строках оза
боченность о том. какими 
растут эти мальчики- 
тюльпанчики в школе и 
вузе? Командир подсажи
вает до перекладины 24: 
летнего мужчину... Разве 
этот разрыв между ин
теллектом и физическим 
развитием не страшен?

Как я радуюсь, когда 
мой воспитанник, бывший 
преступник становится 
солдатом! Это значит: 
возврата к прошлому не 
будет. Думаю, что изме
нившаяся к лучшему 
международная обстанов
ка — не повод для раз
говоров о том, что укло
нение от службы в армии 
извинительно, так как 
ничего потом не остается 
в голове.

Т. КАЛЕНДИРОВА, 
преподаватель шко
лы воспитательно

трудовой колонии.

[учшие показатели среди каргасоксиих 
Транспортных бригад и комплексов — а 
их семь — оказались у коллектива Л. Г. 
Жаркова из Сайгальского лесопункта.
Здесь доставлено 9,7 тысячи кубометров, 
что составляет 117,5 процента к плану.

81 АСИНО
реди бригад по механизированной рас

кряжевке древесины на Асиновском ЛПК 
лидирует коллектив В. С. Стрелкова. Его 
средняя выработка составляет 130— 140
процентов, это позволило досрочно выпол
нить месячный план. На полуавтоматичес
кой линии ЛО-15С раскряжевано более 10 
тысяч кубометров хлыстов.

ПРИСУЖДАЕТСЯ
Первомайскому району 
Аргат-Юльсиому леспромхозу 
Сквозному лесозаготовитель

ному комплексу А. В. Ворож
цова из Сайгинского ЛПХ 

Лесозаготовительному ком
плексу Ю. В. Новикова из Ин- 
гуэвтского ЛПХ

Транспортному комплексу 
Н. М. Плешкунова из Ергай- 
ского ЛПХ •

Вригадв водителей Б. С. Ко- 
стецного из автоколонны 
Ni 1974, работающей на Бело
ярском лпк

Укрупненной разделочной 
вригадв С. Е. Габышвва с Бе
лоярского ЛПК

Малой разделочной бригаде 
Ю. В. Потовского из Аргат- 
Юльского ЛПХ.

ДОСТАЛСЯ
Молчановскому району (вы

возка — 82 про1̂ ента, деловая
ApestCHHa ',5 процента)

школы для СТРЕЖЕВОГО
Суйгинскому КОЛПХ (67.8БУЙ1 

и 75,8]

Лесозаготовительному ком. 
плексу Й. В. Щвкотова из Суй- 
гинского КОЛПХ (67,4)

- Транспортному комплексу 
И. В. Старикова из Ингузвт- 
екого ЛПХ (83)

Малой разделочной бригаде 
С. В, Коростелева из Чулым
ского ЛПХ (82).

Стрежевой строится. Расширяется его со
циальная база.. Вот и в этом году к 1 сен
тября должны войти в строй две средние 
школы.

Первая из них, в четвертом микрорайо
не, рассчитана на 1.170 учащихся. Четы
рехэтажное кирпичное здание уже выло
жено и подведено под крышу. Смонтиро
вана сантехника, подведено тепло. Сейчас 
ускоренными темпами идут отделочные 
работы. При школе предусмотрено строи
тельство бассейна, механических мастер
ских и двух теплиц. Стройку ведет комсо-

ПЕРЕСТРОЙКА СЮ ДА  

ЕЩЕ НЕ ДОШЛА Б р и г а д и р  из Б е л о в о д о в к и

ц

Жители центральной уса
дьбы колхоза имени Карла 
Маркса Зырянского района 
давно заслужили славу лю
дей трудных, неуступчивых. 
(Случалось, забаллотировав 
на выборах очередного пред
седателя, грозились, если им 
не подберут руководителя 
по нраву, отделиться от рай
она и перейти в состав дру
гой области, благо стоит се
ло на самом рубеже. Поэто
му очередному громкому кон
фликту в этом селе в райо
не никто не удивляется. И 
все же, даже все это учиты
вая, мне показалось удиви
тельным упрямство бригади
ра Беловодовской фермы 
В. Б. Яковлева. Стремясь к 
улучшению дисциплины в 
своем коллективе, он вышел 
с инициативой устроить 
среди животноводов букваль
но круговую поруку. Стоит 
в звене кому-то прогулять, 
все наказываются рублем. 
Даже при бригадном подряде 
о таких методах не слыхали, 
а тут и подряда никакого 
нет.

Возмущенные животново
ды написали письмо, в рай
онную газету «Сельская 
правда», где оно и было опу
бликовано с комментарием 
главного экономиста РАНО 
Н. П, Полякова, который оп
роверг помещенное здесь же 
объяснение В. Б. Яковлева,

Н У Ж Е Н  Л И  В Э Т О М  С Е Л Е  Х О З Р А С Ч Е Т ?

в котором тот сделал попыт
ку оправдаться.

— Очень обидела меня 
газета, — рассказывает Ва
силий Борисович, — я даже 
решил отказаться от брига
дирства. Какой мне от него 
прок, одни неприятности. Но 
работать-то некому. Пришли 
— уговорили вернуться.

Сейчас, оглядываясь на 
те сентябрьские события, 
можно с полной уверенно
стью сказать, что, поговори 
тогда с Яковлевым ,по ду
шам опытный, толковый эко
номист, объясни, что к чему, 
не стал бы он дальше упря
миться. Но, к сожалению, та
кого не произошло. В своем 
хозяйстве здесь нет нё толь
ко экономиста, но и главного 
бухгалтера. Чуть больше го
да назад занимавшему эту 
должность специалисту на 
общем собрании выразили не
доверие, и теперь даже от
чет сделать некому. Да бог с 
ним, с отчетом. Экономичес
кая неграмотность руководи
телей среднего звена ^ф акт 
гораздо более серьезный. 
Вот как объясняет, напри
мер, Яковлев свои попытки 
повысить материальную за
интересованность животново
дов в конечном результате.

— Когда я пришел на 
ферму бригадиром, — рас
сказывает он, — она была 
среди отстающих. Нынче 
средний надой— 2.822 кило
грамма. Думаете, так про
сто это далось. Вот в прош
лом году, например, весной 
мы на правлении колхоза ре
шили ввести для животново
дов как бы вторые премии. 
Первые они получают по 
итогам зимне-стойлового и 
пастбищного периодов. А 
плюс к этому за сверхплано
вую продукцию стали еще 
начислять сорок процентов 
дополнительной оплаты.

Предлагая этот, дополни
тельный, стимул, Василий 
Борисович понимал, что од
ними деньгами дисциплину 
труда не поднять. А с ней 
на ферме просто беда. 
Пьянство, прогулы, а то и 
расхищение колхозных
кормов никого не удивля
ют.

— Но больше всего меня 
возмущает то, — сердится 
Яковлев, — что никто и не 
думает с этим бороться. Всю
ду бесхозяйственность, а 
помощи никакой. Нет у нас 
в деревне хозяина, каждый 
на себя работает. Увидят, что 
скотник домой сено повез,—

ни парторг, ни агроном сло
ва не скажут. На глазах у 
доярки комбикорм от ее ко
ров тащат, она «о  мне: 
иди, дескать, Василий, лови. 
Я именно это имел в виду, 
когда предложил наказывать 
рублем за проступок одно
го все звено. Чтобы каждый 
заботился о колхозном доб
ре.

Так по-своему понял Яков
лев суть прогрессивной ор
ганизации и оплаты труда. 
И отстаивал ее до конца. 
Даже после повторной пуб
ликации в «районке». Когда 
же в «Красном знамени» бы
ло опубликовано письмо чле
на ревизионной комиссии 
колхоза Н. Шохина с ком
ментарием, бригадир прислал 
возмущенное письмо с требо
ванием приехать к нему и 
лично разобраться. «Вот как 
раз и помогла корреспонден
ция Н. Шохина разгильдяям 
и пьяницам, — писал'он. — 
Они мне прямо ,в глаза ска
зали: «Хоть ты нас наказы
вал, все равно останешься 
виновным».

И вот мы сидим с Васи
лием Борисовичем в красном 
уголке Дома животноводов. 
Он снова н снова доказыва
ет, что от придуманного им

наказания животноводы 
практически ничего не поте
ряли. Голос его все больше 
теряет уверенность.

— Ну хорошо, Василий 
Борисович, — пытаюсь я до 
конца прояснить положение, 
— не берусь спорить о том. 
что сама система дополни
тельной оплаты, введенная 
на ферме, не то что необяза
тельные деньги, а просто 
манна небесная. Однако ста
влю себя в положение чело
века] незаслуженно наказан
ного за чужие грехи, и не мо
гу понять, почему должна 
отвечать доярка, если скот
ник запил. Здесь даже не в 
деньгах дело. Обидно, пото
му, что несправедливо.

— Оно, может, и так, — 
устало сдается наконец мой 
собеседника,— Только ниче
го лучшего придумать я не 
мог, а подсказать было неко
му. Тот же главный эконо
мист Поляков не раз был в 
хозяйстве и даже не по
пытался поговорить по-чело
вечески.

Что такое аренда, бригад
ный подряд — в кол
хозе имени Карла Марк
са знают достаточно 
туманно. И относятся 
к этим понятиям недоверчи

во. В тот мой приезд в Бе- 
ловодовку на ферме состоял
ся «день животновода», на 
котором В. Б. Яковлев снова 
пытался уговорить коллек
тив перейти на бригадный 
подряд. Ему на помощь на 
этот раз пришел и главный 
экономист РАПО Н, П. По
ляков. Напомнил, что два 
месяца подряд колхозники не 
получали зарплату, потому 
что платить ее было нечем.

Животноводы слушали не
доверчиво, не соглашались.

— Вот вы уедете, а мы 
без вас запутаемся, — гово
рили они, —- и совета спро
сить не у кого. Лучше уж 
как-нибудь по-старому.

В середине разговора 
вдруг высунулась из угла го
лова пьяного скотника Алек
сея Тяренкова. Из его не
членораздельных выкриков 
можно было понять лишь од
но — только он обладает 
монополией на ггоавду. Об 
Алексее и его брате Анато
лии писал в своем письме в 
редакцию Яковлев, как ' о 
главных врагах. И мне тог
да подумалось, что едва ли 
обыкновенного пьяницу сто
ит возводить в ранг идей

ных противников.' Но, как по
том объяснили доярки, пья
ницы и прогульщики в кол
хозе имеют немалую силу. 
Пока честные труженики по
малкивают, ожидая, что как- 
нибудь без них обойдется, по
добные крикуны поднимают 
шум, подбивают людей. В 
результате, например, при
шлось уйти из председате
лей Г. М. Ушакову, пытав
шемуся призвать к порядку 
нарушителей дисциплины, А 
главного бухгалтера оскор
били недоверием. Бригадиру 
Яковлеву тоже больше всего 
от них достается.

— Нет, хороший, строгий 
руководитель нам нужен, — 
сказала в тот день от имени 
коллектива доярка Зоя Вик
торовна Титова. — Конечно, 
с этой круговой порукой бы
ла ошибка. Но ведь человек 
хотел как лучше. А без него 
мы совсем пропадем.

Очень хочется верить, что 
это не просто хорошие сло
ва. Несмотря на внешнее 
благополучие и рост продук
тивности молочного стада, 
дела на ферме неважные. Из 
600 коров остались две тре
ти. Хотя желающих идти в 
доярки здесь достаточно. 
Кормов на бумаге в прош
лом году вроде бы заготови
ли много, а на деле они та-

мольско - молодежное с^оительное управ
ление № 1. Прораб — Е. Н. Николаев.

Пойдут в девятый класс и ребята из 
микрорайона местного совхоза — в школу, 
которая до этого была восьмилеткой. В 
этом году к старому зданию пристроен 
двухэтажный кирпичный корпус для стар
шеклассников. Строительство бассейна, 
производственных мастерских и других 
вспомогательных помещений будет завер
шено в 1990 году.

П. АГЕЕВ.

кого качества, что, напри
мер, почти половину силоса 
пришлось выбросить. А ведь 
деньги за его заготовку бы
ли получены немалые.

— Скоро у вас в колхозе 
будет общее собрание, — 
сказал животноводам на 
прощание Н. П. Поляков, — 
подумайте. Прежде всего на
до с полной серьезностью от
нестись к работе специали
стов. Вы ее явно недооцени
вали. Отсюда и некачествен
ные корма, и экономичес
кая неграмотность. Надо бы 
публично извиниться перед 
главным бухгалтером и при
гласить ее обратно. И эко
номиста у вас нет, потому 
что вы его не хотите. Я же 
разговаривал с механизато
рами. Им удобнее получить 
зарплату за корма и умыть 
руки, не хотят лишней ответ
ственности. А вам, животно
водам, за их брак расплачи
ваться, Может быть, на пол
ный хозрасчет вам. перехо
дить и рановато. Но посте- 
'Пенно, участками,— просто 
необходимо. Наладить весы, 
учет кормов, всем учиться 
считать.

Главного экономиста слу
шали молча. Многие отводи
ли глаза, В тот же день в 
правление колхоза пришла 
бумага с предложением от
править на учебу в Томск 
желающих познакомиться с 
арендной формой организа
ции труда. Таких в Белово- 
довке не оказалось...

3. КУНИЦЫНА.
Зырянский район.
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О Д У М А Й Т Е С Ь , Л Ю Д И !
.хервая волна гневных протестов томичеи про

тив строительства завода БВК в г. Томске прока- 
•тилась по области весной прошлого года, сразу же 
после событий в Киришах. Тогда газета провела 
«прямую линий» по охране окружающей среды, 
опубликовала ряд острых материалов об экологи
ческой опасности, нависшей над областным 
центром. Особое беспокойство вызьшала неопреде
ленность с заводом БВК: то ли будет строиться,
то ли нет.

Чем ближе подходил день открытия долгождан
ной конференции по БВК, тем быстрее росла гора 
писем, авторы которых — очень часто от имени 
своих семей, трудовых коллективов, взывая к со
вести и умоляя подумать о детях, — просили, 
требовали, заклинали не. строить «чуму XX ве
ка» — завод БВК в Томске. Писем этих — море, 
они пришли со всех концов области. Обеспокоен
ные событиями в Киришах и Ангарске, томичи 
ставят завод БВК в один ряд с  аварией в Черно
быле, массовым заражением детей СПИДом в Элис
те, землетрясением в Армении.

Вот их предложения.
Впредь публиковать в газете фамилии тех, кто, 

не посоветовавшись с народом, принимает решения 
о строительстве экологически опасных произ
водств.

В. МАЛИКОВ.
Средства, отпущенные на строительство завода 

БВК, направить на развитие заброшенных сел, 
строительство дорог, детских больниц.

В. КОШ АЕВ.
Развивать производство кормового микробного 

белка гидролизом отходов деревообрабатывающей 
промышленности. Вот это и будет победа здраво
го смысла, которой «д е т  директор нестроящегося 

Л. Кс------------- ^завода БВК !{орниевский.
В. КУЗЬМИНЫ Х.

Нельзя проводить эксперименты над людьми в 
таких масштабах —  строить заводы с крупнотон
нажным производством БВК.

А . НОРКИН.
, Блистательные Перспективы устроительства вр̂ . 

вода БВК будут (неполными, если рядом с основ
ным корпусом не построить цехи по производству 
товаров народного потребления: респираторов,
противоаллергических и противоастматических ле
карственных 'средств. Именно такое сочетание 
производств, по нашему мнению, является наибо
лее гармоничным и отвечающим потребностям то
мичей.

Н. и П. ЛОБАНОВЫ .
Возобновить в области посевы льна, который 

давал раньше не только ценное волокно, но и 
масло, кормовой жмых. Серьезнее заняться созда
нием кооперативов по сбору пищевых отходов для 
откорма свиней.

, П. ВАСИЛЬЕВА.
Призываю партийные и советски^ органы об

ласти поставить )на заводе БВК точку раз и на
всегда. Хватит держать в напряжении сотни ты
сяч людей.

Г. М ИРОНОВА.
Проектируя новые заводы, надо прежде всего 

думать о человеке, его самочувствии, а уж лотом 
об экономике. ТН ХК рядом с БВК и ТЭЦ —  это, 
может быть, экономически и выгодно, но каково 
жить в таком «промузле»?

А . ЕФИМОВА.
Люди, одумайтесь! Давайте поможем селу встать 

на ноги. Без БВК!
М. ГОНТАРСКИИ.

Когда же мы поумнеем? Когда же по примеру 
Японии, Франции, Италии запретим применение

микробного белка в качестве добавки в рацион 
животных?

В. Ж ВАНСКИИ.
Нет земли для бобовых? Какая чушь! В каждом 

районе масса заброшенных сел и полей. Пустите 
кооперативы и арендаторов туда —  белком зава
лят! Хорошего хозяина всегда земля выручала.
И. ИВАНОВ, С. КВАСОВ, И. Ф ЕРАПОНТОВА,

Е. ТЕМНИКОВА и другие.

Употребление микробного белка в рационе жи
вотных —  это грубейшая ошибка века.

Ю . Н АР УТА .
Почему у нас наука такая, как бы это помягче 

сказать, «чего Жзволите?»? Кто заплатит, тому в 
угоду и результаты «научного» эксперимента под
гонят. Дающую руку, говорят, не кусают. Наука 
должна быть независимой от отрасли, иначе она 
заодно с «хозяином» будет и реки вспять повора
чивать, и атомные электростанции в сейсмически 
ненадежной зоне строить, и микробным белком че
ловеческий (род до деградации доведет.

Л. ИСАЕНКО,
В первую очередь надо построить фабрики по 

производству безвредных витаминов для земли- 
матушки. Использовать для этих целей торф, от
ходы животноводческих комплексов, солому, са
пропель, а может быть, и биомассу городских ка
нализационных отстойников.

Работницы ГПЗ-5 ЧЕРНОВА, РЕПЕЦКАЯ,
К Р А ХМ А Л Е В А  (И другие (всего 33  подписи).
Завод БВК не укладывается ни в какие челове

ческие понятия. Выражая протест от всех матерей 
и бабушек, ветеранов войны и труда, хочется кри
чать: остановитесь, одумайтесь! Подумайте о де
тях! Если надо, я соберу тысячи подписей под 
воззванием «БВ К— нет!».

А . ФРОЛОВА, 
член КПСС с 1942 года.

, - > '£ 5

Ч .
м

М  I

1 р 1

Что говорит 
наука?

Ш
Как мы уже сообщали, 16 

— 17 февраля в г. Томске 
прошла Всесоюзная научно- 
практическая конференция 
«Производство и использова
ние кормового белка: совре
менное состояние и перспек
тивы». Ее организаторы — 
Томский обком КПСС, Ака
демия наук СССР, Акаде
мия медицинских наук 
СССР, Госагропром С(ЗСР, 
Госкомитет СССР по охране 
природы, редакции ряда га
зет и журналов. Для уча
стия в конференции были 
приглашены ученые, специа
листы, практические работ
ники агропромышленного 
комплекса, представители 
партийных, советских орга ■ 
нов, общественных органи
заций, органов здравоохра
нения и средств массовой 
информации Москвы, Ленин
града, Новосибирска, Крас
ноярска, Киева, Ангарска, 
Горького, Киришей, Минска, 
Боровска, Уфы, Загорска, 
Казани, Улан-Удэ, Томска и 
других горюдов страны.

Открыл конференцию сек
ретарь обкома партии А . А. 
Поморов. В своем вступи
тельном слове он сказал:

— Принимая почти год 
назад решение о проведении 
научно - практической кон- 
ференнри по БВК, обком 
КПСС и облисполком сов
местно с руководством об
щественных организаций име
ли в виду, что конференция 
станет мрщным фактором 
подъема общественного мне
ния по проблемам экологии, 
даст ему новый импульс, 
подскажет новые организа
ционные формы экологичес
кого движения, придаст ему 
конструктивность, повысит 
эффективность природоох
ранной работы. И мы в этом, 
не сомневаемся.

В Томске было предусмо
трено строительство завода 
по производству белково-ви
таминных концентратов из 
природного газа с вводом в 
действие 1-й очереди мощно- 

, стью 100 тысяч тонн в 1990 
году. Сооружение его долж
но было начаться У«е в 
1985 году. Однако, в связи 
с тем, что проект завода к 
тому времени не был утвер
жден, работы велись только 
в той части, что позволяла 
наращивать мощности под
рядной организации и строи
тельство жилья. Сооруже
ние же самой производящей 
части завода, его технолО(ГИ- 
ческих корпусов запреща
лось как ранее, так и теперь, 

’ поскольку мы должны были 
убедиться в экологической 
чистоте производства. Бес
покойство людей об охране 
природы нарастает. Это 
веление времени. Пока еще 
не поздно, это беспокойство 
надо перековать в действия, 
в поступки, в решения, сбе
регающие природу.

В прошлом году обсужде
ние экологических беспо
рядков в г. Кириши всколых
нуло и мысли наших земля
ков. Они проявили глубокий 
интерюс к обстановке в обла
сти, высказали множество 
конструктивных предложе
ний.

Областной комитет пар
тии, облисполком сформиро
вали пропагандистские груп
пы, в состав которых вошли 
компетентные специалисты,, 
ученые - медики,' микробио
логи, партийные и советские 
работники города и области, 
В течение нескольких дней 
они провели десятки встреч 
с трудящим1ися, студенчес
кой молодежью, по месту жи
тельства, бесед и выступле

ний по радио, телевидению, 
в печати по проблемам охра
ны окружающей среды, обе
спечения здоровых условий 
жизни томичей, о задачах 
трудовых коллективов по оз
доровлению экологической 
обстановки на предприятиях. 
Тогда же обкомом было вы
сказано предложение не ру
бить сплеча, а собрать кон
ференцию и еще раз обсу
дить проблему. Этим вопро
сам был посвящен единый 
политдень, в ходе которого 
общественность города и об
ласти поддержала идею про
ведения конференции с це
лью всестороннего рассмот
рения экономических, меди
цинских, экологических и 
других аспектов производ
ства и потребления БВК.

Затем А. А. Поморов оха
рактеризовал работу обкома 
партии и облисполкома по 
оздоровлению экологической 
обстановки, охране- природы 
области, рациональному ис
пользованию ее ресурсов.

Обсуждение докладов, с 
которыми выступили ученые 
и специалисты, занимающие- ' 
ся проблемами БВК, шло в - 
острой дискуссионной фор
ме.

Сотрудница института пи
тания АМН СССР (г. Моск
ва) И. Н. Аксюк рассказала 
о влиянии добавок различ
ных биомасс микробиологи
ческого синтеза на крыс. 
Данные исследования тако
вы: «особых» сдвигов в об
мене, структуре тканей и 
внутренних органов живот
ных, «как правило», не от
мечалось.

В зале — шум, аплоди
сменты, некоторую часть 
участников конференции яв
но не устраивают выводы о 
безвредности микробного 
белка, сделанные на основе 
опытов с крысами. Обижен
ный оратор прекращает док
лад и сходит с трибуны. 
Председательствующий и по
дошедшие к микрофону то
мичи просят — умоляют! —
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продолжить доклад, прино
сят извинение за проявле
ние бескультурья в дискус
сии, но докладчик на трибу
ну не выходит. Этот досад
ный инцидент, спровоциро
ванный, кстати, н е ' томича
ми, дал повод другим со
трудникам этого института 
подчеркнуто обиженно зая
вить: «Вы же не хотите на
стоящей науки», «А  науч
ные данные, которых вы не 
любите, свидетельствуют...» 
и т. д.

Д тектор Института пита
ния М. Н. Волгарев решил 
сам ответить на многочислен
ные вопросы, возникшие 
после его доклада. «БВК — 
хороший продукт», «никаких 
отклонений», «все нормаль
но», «полная безопасность», 
«мутагенных эффектов нет», 
— бодро парировал он реп
лики оппонентов. Вопрос: 
«Почему вы умолчали о 
рвоте, которую испытывали 
на себе 7 из 88 человек, 
проводивших на себе экспе
римент?» Ответ: «А  о чем 
тут говорить? Была изжога.

Мало ли от чего у человека 
может быть изжога». Воп
рос: «Почему эксперимент с 
добровольцами по влиянию 
на людей продуктов живот
новодства, полученных с-д о 
бавкой микробного белка, 
длился всего 6 месяцев?». 
Ответ: «Ну вы очень же
стоки». Вопрос: «А  какие
белки использовали в этом 
эксперименте — из пробир
ки или с завода БВК?». От
вет: «Со всех заводов». Реп
лика на аплодис^1енты недо
вольных: «Не аплодируйте
собственной неосведомленно
сти. Речь идет о безвредно
сти в пищевых вопросах, а 
не экологических».

В защиту микробного бел
ка выступила Т. Н. Янкова 
из НИИ птицеводства (г. За
горск). И привесы хорошие, 
и вкус мяса отменный у 
кур, выращенных на рацио
не с добавками паприна. 
Вопрос: «Вы до аспира1нту- 
ры работали на Туганской 
птицефабрике. Почему там 
куриное мясо невкусное?» 
«Травки нет», — под хохот

зала ответила исследова
тельница паприна. Свой «до
вод» ей пришлось подкре
пить ссылкой на венгерских 
кур, которые в .бульоне, ос: 
-тавляют «нефтяную плецКу». 
Т. Н. Янкова перечисляет 
ряд альтернативных БВК бо
бовых культур с приставкой 
«но». И в заключение: «Без
вредный корм — червяк и 
личинки мух. Но согласи
тесь ли вы?..».

— Согласимся! — друж
но ответил зал.

В тезисах докладов ученых 
ВНИИ «Синтезбелок» Мин- 
медбиопрома (г. Москва), 
Горьковского НИИ гигиены 
труда и профзаболеваний 
Минздрава РСФСР и ряда 
других учреждений отмече
но, что производство БВК 
безопасно для работа1ющихи 
населения при полном со
блюдении санитарно - гигие
нических нормативов, требо
ваний технологических рег
ламентов.

Не было чётких выводо(в 
о пригодности паприна, эп- 
рина и гаприна в животно

водстве в докладе Г. В. Про- 
воторова из ВНИИ физиоло
гии, биологии и питания 
сельскохозяйственных жи
вотных ВДСХНИД. (г. Бо
ровск).

Но вот данные Государст
венного института усовер
шенствования врачей (г. Ле
нинград), о которых доло
жил 3 . О. Караев. Аллерги
ческие заболевания, вызван
ные белковыми витаминны
ми концентратами и други
ми микробными белками, пре‘ 
имущественно протекают в 
виде аллергического дерма
тита, конъюнктивита, рини
та, назофарингита, астмати
ческого бронхита, астмы, эк
зогенного аллергического 
альвеолита, крапивницы и 
т. д.

,— Решение проблемы, — 
считает 3, О. Караев, — 
требует прежде всего пол
ной герметизации техноло
гических процессов и повы
шения уровня культуры и 
производственной дисципли
ны на соответствующих 
предприятиях.

— Но это же фантастика! 
— реаги{}ует зал.

Член Всесоюзного общест
ва микробиологов, эпидемио
логов и инфекционистов 
(г; Москва) В. В. Ткаченко 
подверг резкой и аргументи
рованной критике доводы о 
биологической ценности мик
робных белков.

Еще в журнале «Микро
биологический синтез» (ны
не «Микробиологическая про
мышленность») за 1965 г. 
были приведены сообщения о 

. дегенеративных изменениях в 
паренхиматозных органах 
(печень, почки, сердце) и в 
скелетной мускулатуре у ла
бораторных животных (ка
федра гистологии мединсти
тута г. Ростова-на-Дону), у 
свиного молодняка (Красно
дарский ветеринарный инсти
тут), у кур (Ставропольский 
сельхозинститут), содержав-' 
шихся на рационе с полной 
заменой обычных белков на 
БВК. Отмеченные дегенера
тивные изменения были весь
ма близки к тем, что обычно 
наблюдают при дефиците не

заменимых аминокислот в 
условиях острого белкового 
голодания. В связи с публи
кациями такого характера 
была установлена возмож
ность замены белков рацио
на на БВК в пределах 2— 3 
процентов, возросшая затем 
до 20 процентов.

Однако, утверждает
ученый, БВК — плохой 
заменитель обычных, полно
ценных белков в рационе 
животных, организм кото
рых к усвоению микробных 
белков эволюцяонно не при
способлен.

Об исключительно вред
ном воздействии на орга
низм человека, попавшего в 
атмосферу БВК, говорили в 
своих выступлениях пред
ставители общественности из 
городов Новополоцка, Су:.'1ы, 
Кириши, Ангаоска, Орен- 
^рга, Уфы В. А . Асмус, 
Д. Ф. Анфиногенов и Г. П. 
Гарганеев из Томска. Об 
этом же свидетельствуют 
многочисленные исследова
ния, представленные в тези
сах докладов.

т о г о в ы и  д о  н у  т е н т
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ili Всесоюзная научно-практическая 
конференция по проблемам получения, 
использования- кормового белка и влия
ния его на здоровье человека, в кото
рой приняли участие ученые, специ
алисты, практические работники агро
промышленного комплекса, представи
тели партийных, советских органов, 
общественных организаций, органов 
здравоохранения и средств массовой 
информации, обсудила:

— проблемы развития промышлен
ного производства кормового белка в 
нашей стране;

— увеличение использования в ка
честве кормовых добавок растений с 
высоким содержанием белка, рыбной и 
мясокостной муки, продуктов аква
культуры как альтернативу произ
водства микробного белка;

— влияние производства БВК на 
здоровье работающих и населения;

— влияние БВК на окружающую 
среду;

— пищевую ценность микробного 
белка;

— влияние добавок микробного бел
ка на качество мясопродуктов и 
птицы.

Кроме того, на конференции затра
гивались некоторые вопросы развития 
производства и применения микробно
го белка за рубежом.

2. В докладах и выЛуплениях 
|Участяиков конференции отмечалось, 
что, несмотря на то, что в июле 1988 
года прошла Всесоюзная межотрасле
вая на^но - практическая конференция 
по проблеме «Получение и примене
ние кормового белка», принявшая ряд 
важных решений, многие вопросы ос
таются открытыми, и проблемы не

только не разрешаются, но и становят
ся еще более серьезными по своим по
следствиям, главным образом в плане 
негативного влияния на здоровье лю
дей и на окружающую среду.

На настоящей конференции отмеча
лось, что продолжающееся строитель
ство новых предприятий по производст
ву микробного белка, реконструкция и 
расширение действующих не имеют до
статочного экологического и экономи
ческого обоснования. Имеющиеся про
екты (Оренбург и другие города) несо
вершенны и не обеспечивают безопас
ности населения и работников пред
приятий. Принятая технология транс
портировки, использования БВК на 
комбикормовых заводах, в кормоцехах 
птицефабрик и животноводческих 
ферм приводит к многочисленным за
болеваниям работников и снижает ка
чество животноводческой продукции. 
Потребители, как правило, нарушают 
стандарты и технологические условия 
применения БВК.

На основании заслушанных докла- ’ 
дов и выступлений участники конфе
ренции пришли к выводу, что в насто- 

. ящее время необходимо сосредоточить 
основные усилия на решении следу
ющих вопросов:

— разработка безотходной техноло
гии получения растительного и жи
вотного кормового белка с включением 
всех побочных продуктов производства 
в систему биотического кругооборота:

— разработка замкнутой технологии 
очистки кормового белка от побочных 
продуктов и вредных примесей;

— разработка измерительной аппара
туры, позволяющей осуществлять 
контроль за всеми отходами,, сбр.оса-

(
ми и выбросами на всех стадиях произ
водства;

— повышение экологической культу
ры в производстве и прим .̂нении кор
мового белка;

—  проведение .дополнительных ис
следований питательных свойств кор
мовых добавок (в том числе и БВК) с 
акцентом на влияние ксенобиотиков и 
других вредных веществ, выделяемых 
при культивировании минробов-про- 
дуценов, на систему иммунной защиты 
животных и человека. Поставить во
прос об организации научных исследо
ваний в области влияния гетерогенных 
белков на генетический аппарат.

3. Конференция рассмотрела ре
зультаты независимой экспертизы про
екта томского завода БВК. Они сви
детельствуют о том, что проект не 
обеспечивает экологическую ■ безопас
ность производства. Конференция сч,№ 
тает обоснованным решение местных 
партийных и советских органов о не
допустимости строительства завода 
БВК.

4. Конференция считает необходи
мым осуществление независимой экс
пертизы всех ранее выполненных ра
бот по проблеме БВК с опубликовани
ем их в открытой печати.

5. Конференция отмечает, что при 
решении вопроса о строительстве 
предприятий любого кормового белка 
в районах Сибири, Урала и Дальнего 
Востока необходима более детальная 
проработка всех технологических и 
экологических вопросов в связи с ре
гиональными осо^нностями климато
географических условий (низкий темп 
самоочищения окружающей среды), 
специфическими условиями формирова- 
(ния и продвижения атмосферных за
грязнений.

6. Конференция констатирует отсут
ствие серьезных экономических обосно- 
(ваний в обеспечении животноводства 
кормовыми добавками БВК.

Вместе с тем следует указать на 
большие резервы кормопроизводства в 
сфере традиционного сельского хозяй
ства, которые связаны с более ра- 
l;HO,Han,bHbiM цапользованием природ
ных ресурсов и совершенствованием 
технологии. Перспективными кулы;ура- 
ми для производства белка являются 
зернобобовые, люцерна, рапс, местные 
сорта клевера, амарант, аквакультуры, 
резервы производства рыбной и мясо
костной муки, жмыховых шротов, ко
торые в настоящее время могут стать 
альтернативой протзводству БВК.

7. Обобщающие данные изучения вли
яний микробного белка на здоровье ра
ботников завода БВК и населения, из
ложенные на конференции в Москве, на
стоящей конференции и в литературе, 
относятся главным образом к кормово- 
;му белку паприн. В то же время недо
статочно исследовано влияние гаприна, 
т. е. продукта, получаемого из газа и 
предполагаемого к производству в Си
бири и на Урале.В связи с этим конфе
ренция обращается к научньпя органи
зациям Минздрава, Минмедбиопрома и 
Госкомприроды с просьбой о преведении 
соответствующих исследований.

8. Конференция йонстатирует, что 
сегодня отсутствует безотходная тех
нология производства микробного кор
мового белка, безопасная технология 
его применения, нет надежного метода 
и аппаратуры непрерывного контроля 
за наличием белка в атмосфере и в 
других средах.

В связи с этим конференция счи
тает необходимым запретить в СССР 
крупнотоннажное производство и про

мышленное иапользование микробного 
белка, прекратить проектирование и 
строительство ’ новых заводов для 
его производства. Высвободившиеся 
средства конференция предлагает на
править на увеличение производства 
альтернативных растительных и живот
ных кормовых добавок.

9. В связи с экологическими послед
ствиями экспансии Минмедбиопрома в 
производстве БВК и острым дефици
том в стране ряда медицинских препа
ратов конференция офащается с 
просьбой к Верховному (5овету СССР 
и Совету Министров заслушать отчет 
Минмедбиопрома. Конференция про
сит предотвратить заключение догово
ров Минмедбиопрома с иностранными 
фирмами по расширению производства 
и экспорта микробного белка.

10. Наряду с проблемой производст
ва микробиологического белка и свя
занными с этими вопросами экологии 
на конференции в широком плане рас
смотрены частные экологические во
просы в связи с развитием областного 
центра, функционированием промыш
ленных предприятий и транспорта го
рода. Конференция с  удовлетворением 
отмечает возросшее внимание руково
дителей ряда предприятий к природо
охранным мероприятиям, возраста
ющую роль различных общественных 
групп в решении- сложных вопросов 
ЭКОЛОГИИ!, /В частности в проведении 
общественных экспертиз проектов но
вых заводов. С большим вниманием 
прислушиваются руководители про
изводств и работники исполнительных 
органов к мнению общественности в 
вопросах экологии. Вместе с тем кон
ференция отмечает, что роль трудовых 
коллективов в решении вопросов ох
раны окружающей среды непосред
ственно на каждом производстве еще 
недостаточна. К сожалению, иногда за 
эмоциональными выступлениями и раз
говорами не видно действенных мер. 
Отмечается также недостаточное зна
ние экологических вопросов у тех, кто 
непосредственно должен выполнять 
обязанности по сохранению природы и 
уменьшению вредного воздействия те-';;; 
ногенных факторов на здоровье людей!

Есть
альтернатива!

^Многие ученые и специа
листы предложили альтер
нативу БВК. Горячим про
пагандистом так называемых 
аспарантных форм Си^расте- 
ний, которые дают высокока
чественный белок, выст-таил 
на конференции И. М. Маго
медов из биологического НИИ 
Ленинградского госушшер- 
оитета. Он предложил повсе
местно выращивать амарант 
— культуру ацтеков и ин
ков. Восемь тысячелетий ис
пользуется она для пищевых 
и кормовых целей. Сегодня 
нет другой культуры, кото
рая содержала бы в себе бе
лок подобного качества.

По химическому составу 
амарант исключительно цен
ное растение. В зерне и ли
стьях содержится много бел
ка (16 и 30 процентов соот
ветственно). Белок легко ус
ваивается животными орга
низмами, так как состоит из 
отлично сбаланоированного 
набора аминокислот.

Альтернативе БВК было 
посвящено выступление Ю. В. 
Шнитке из секции городско
го общества охраны приро
ды г. Сумы. Согласно оцен
кам Минмедбиопрома, 1 тон
на БВК позволяет дополни
тельно получить 1 тонну мя
са птицы, или 0,5 тонны сви
нины, что экономит 7 тонн 
фуражного зерна. Однако, по 
оценкам специалистов дру
гого ведомства, себестои
мость получения 1 тонны 
БВК по протеину в 3 раза 
больше, чем кормов из го
роха, в 4 раза больше, чем 
из „дацерны. Мипмедбиопром 
не согласен с этими оценка
ми. А ведь из них следует, 
что экономическая эффек
тивность применения папри
на не представляет проры
ва в технологии получения 
мяса, а практически прибли
жается к нулю.

Кроме того, можно вер
нуть в оборот заливные лу
га малых рек и водоемов, 
если пересмотреть энергети
ческую политику и ограни
чить распространение' ГЭС 
на равнинных территориях 
СССР.

Перспективным  ̂ источни
ком кормового растительно
го белка являются растения 
семейства бобовых. Страст
ным пропагандистом этих 
альтернативных БВК куль
тур является С. Н. Рыбако
ва, ветеран труда Сибирско
го ботанического сада ТГУ. 
В своем выступлении на кон
ференции исследовательни
ца привела данные о люцер
не, выращиванию которой 
она посвятила десятки лет.

В нашей стране можно 
обойтись без БВК — такова 
основная мысль выступле
ния директора НИИ биоло
гии и биофизики при ТГУ 
Г. Ф. Плеханова. Только в 
пойме Оби можно заготавли
вать ежегодно 1 миллион 
200 тысяч тонн сена. Том
ская область может обеспе
чить себя полноценными бел
ками без БВК.

Примирительная позиция 
по отношению к заводу 
БВК высказана в тезисах 
доклада Н. А . Шинкина из 
НИИ биологии и биофизйки 
пр^'^ТГУ: «Размещение круп
ного! завода БВК вблизи го
рода выгодно прежде всего в 
социально - экономическом 
плане». Читаешь эти строки 
и не веришь своим глазам. 
Далее, правда, в тезисах го
ворится, что «аэрозольные и 
водные выбросы вместе с 
выбросами крупных .про
мышленных предприятий со
здадут новые, еще более 
сложные экологические проб
лемы. Вместе с тем концент
рация производства стиму
лирует активный поиск ре
шения задач, используя при 
этом мощный экономический 
потенциал».

Вот так. Сначала создаем 
себе проблему, а потом ак
тивно ищем способ ее реше
ния. :

В своем выступлении на 
конференции Н. А. Шинкин, 
не высказал своего отноше
ния к заводу БВК, обрушив
шись на Минводхоз, Агро- 
пром СССР и других загряз
нителей природы.

Выступление И. Н. Задде 
из НИИ биологии и биофи
зики при ТГУ было посвя
щено теме «БВК и ноосфе
ра».

Ноосфера — это особое 
состояние биосферы, в кото
ром человек принимает на 
себя функцию управления. 
Главное ее свойство — ор- 
г&йизованность, совокупность 
систематизированных дейст
вий, циклов, реакций в ре
зультате взаимодействия си
стем с внешней средой, на
правленных на сохранение и 
обеспечение их целостности.

Использование в пищу жи
вотным белка, не прошед
шего физиологической пере
работки в растительном ор
ганизме и не получившего 
закодированной информации 
о местных окружающих ус
ловиях, безусловно, должно 
вести к нарушению отрабо
танных циклов метаболизма 
— перегруппировке внутрен
них взаимосвязей, декоорди
нации процессов и, в конеч
ном счете, к ослаблению им
мунных сил организма. Но 
на этом дезорганизация био
химических процессов не ос
танавливается — она пере
дается дальше по пищевой

цепочке. Откармливая жи
вотных по своему произволу, 
то есть белком, качество ко
торого не соответствует есте
ственным процессам метобо- 
лизма, мы тем самым нару
шаем не только внутреннюю 
структуру движения «жи
вых» молекул, но и веками 
сложившиеся пищевые це
пи, . подрываем физиологиче
ские основы собственного 
существования и имманент
ные связи.

С лово-
общественной

экспертизе
На конференции были до

ложены результаты общест
венной экспертизы проекта 
автоматизации завода БВК 
в г. Томске, которую прове
ли ученые ТПИ и универси
тета.

Проектом автоматизации 
завода БВК предусматрива
ется применение микропро
цессорного комплекса «Аби- 
корд МП-02» и «Биоцикл 
МП 01-09» на основе комп
лекса технических средств 
Локальных информационно- 
управляющих систем.

Каждая ветвь системы 
автоматизации первого и 
второго уровней работает 
строго на определенном уча
стке техпроцесса без объеди
нения в сеть. Таким обра
зом, построение комплекса 
без резервирования, без дуб
лирования как в аппарат
ном, так и в программном 
планах не обеспечивает фун
кционирование  ̂МПК При 
сбоях и отказах."

Еще одна особенность про- 
екта — его ориентация на 
защиту оборудования, а не 
людей. Защищаются от ава
рий ферментеры, сушильная 
башня, грануляционный ком
плекс, а люди, персонал за
щищаются лишь опссредо- 
ванно, после механизмов. 
Отсутствует контроль за вы
ходом вредных веществ на 
различных участках произ
водства, за содержанием 
вредных веществ в атмосфе
ре и сточных водах.

Недостаточно глубоко про
работаны биологические ас
пекты проблемы производ
ства и потребителя БВК. 
Эта часть общественной экс
пертизы подробно изложена 
в газете «Красное знамя» 16 
февраля с. г.

Анализ выявленных заме
чаний привел ученых к за
ключению о нецелесообраз
ности реализации проекта 
завода БВК в северном 
промузле г. Томска и ставит 
под сомнение саму необходи
мость использования микроб
ной массы в промышленном 
животноводстве.

«1|ротив»- 
ни одной руки

Участники конференции 
потребовали осудить Мин- 
медбиопром за то, что не 
прислал своего представите
ля на конференцию и, бо
лее того, отозвал именно в 
эти дни в Москву директора 
не строящегося в Томске за
вода БВК.

В заключение конферен
ции с ярким словом к ее 
участникам обратился ака
демик АМН СССР Н. В. Ва
сильев. Он высказал ряд 
замечаний в адрес некоторых 
представителей общественных 
оргЕншзаций, как томских, 
так й приезжих, показавших 
свое бескультурье, неумение 
вести дискуссию, стремле
ние запретительными мера
ми действовать там, где не
обходимо спокойно во всем 
разобраться. Некоторые то
варищи пришли на научно- 
практическую конференцию, 
как на митинг. Пытались 
главным арг;уме.нтом выста
вить свои бурные эмоции, а 
не научные данные.

И все же конференция 
црошла плодотворно.

Дважды возвращали на до
работку проект заключи
тельного документа конфе
ренции. При его обсужде
нии выступили десятки лю
дей. Да, были и защитники 
БВК. Представитель Госаг- 
ропрома СССР не дождался 
заключительного документа, 
уехал, сказав,' что он воз
держивается от голосонания 
— каким-бы этот проект ни 
был. При голосовании против 
итогового документа конфе
ренции не поднялась ни од
на рука. Трое воздержались.

Общим было главное тре
бование; запретить в СССР 
крупнотоннажное производ
ство и промышленное ис
пользование микробного бел
ка, прекратить проектирова
ние и строительство новых 
заводов для его производст
ва.

В работе конференции 
приняли участие второй сек
ретарь обкома КПСС А. С. 
Зарембо, первый замести
тель председателя облиспол
кома А. А. Габрусенко, • пер
вый заместитель председате
ля облисполкома, председа
тель агропромышленного ко
митета области И. И. Титов.

В. МОИСЕЕВ.

Са ДУМАЮ ТАК...
а _2о. ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'

25  января этого года газета начала разговор о препо
давании общественных наук. Первым слово взял доктор 
исторических наук Л. Н. Хмылев. Вскоре последовали 
отклики наших читателей, так или иначе связанных с 
обществоведением. Особенно обрадовал и даже несколь
ко удивил звонок в редакцию Андрея Смокотина, слу
шателя Высшей жомсомольской школы при ЦК ВЛКСМ. 
Андрей был на каникулах в Томске и прочитал статью 
в «Красном знамени». А  вскоре принес несколько ру
кописных листков, в которых отразил, как нам кажется, 
и взволнованность {нашей молодежи, и тревогу за буду
щее, и желание разобраться в прошлом своей страны.

метить, что молодежь из 
|абъе1«та неограниченного 
воздействия «воспитателей» 
и «ревнителей морали» и 
идеологов прошлых лет 
становятся субъектом ак
тивного действия, что и 
должно быть в идеале с 
1918 года, коли она с это
го времени имеет свою по
литическую организацию —- 
комсомол.

Все эти новые веяния я 
могу наблюдать и на ули-

Когдаб ты знал; нет мысли 
мало-мальской. 

Которой бы на знали до тебя!

ЭТИ СТРОКИ из 
«Фауста» вспомнЮ- 
лись мне, когда я 

прочел статью Л. Н. Хмы- 
лева «Где выход из кризи
са» («Красное знамя», 
№ 20) о перестройке в пре
подавании общественных 
наук. И вспомнились вот, 
почему: общественные на
уки, в частности история и 
философия, нам явно недо
дают по части’ знания того 
интеллектуального бога|гст- 
ва, которое было накоплено 
тысячелетиями человечес
кой цивилизации. Пройдя 
все «yHHBepcHTleTbi» (шко!- 
лу и вуз), много ли мы 
знаем о философских уче
ниях Востока и античного 
мира, о средневековых схо
ластах и теологах, о вы
дающихся отечественных 
филЬсофах-гуманистах,, 'о  
современных течениях в 
западной философии? А 
ведь мыслители прошедших 
эпох ставили перед собой и 
пытались разрешить все те 
же вечные проблемы, кото
рые не устарели и в наше 
электронно - лазерно - кос
мическое вргемя: о смысле 
жизни, о познании, об от
ношении разума к природе, 
о нравственном совершен
ствовании не только от
дельного человека, но и 
с|бщества. формирующего 

его.
Не будет преувеличением 

сказать, что при ломке ста
рой, дореволюционной си
стемы образования вместе 
с водой выплеснули из ван
ны и ребенка, утратив луч
шие традиции российской 
образованности, и не в по
следнюю очередь — капи- 
.таль«ост|ь гуманитарных 
знаний. Причем она была 
характерна и для инжене
ров... Во исполнение вроде 
бы правильной задачи фор
мирования у советских лю
дей марксистско-ленинско:*- 
го мировоззрения идеоло
ги прошлых лет оградили 
предыдущие поколения от 
всяких, по их мнению, 
«чуждых» идейных и куль
турных влияний, сделав 
всех нас, как это ни пара
доксально, абсолютно бес
помощными в защите это
го мировоззренеия.

Вплоть до последнего 
времени студенты-историки 
многократно и догматичес
ки зазубривали одни и те

Г Р Я Д И  п и  И  

Р О С Ш С К О Й  

О В Р Я З О В Й И И О С Т И

же истины на различных 
цурсах, что приводило. к 
своеобразному «эффекту 
отупления», когда эти исти
ны уже просто-напросто 
переставали восприниматьг 
ся. А  отсутствие каких-ли
бо систематических знаний 
из духовного наследия че
ловечества делало наши 
обществоведческие знания 
как бы подвешенными в 
воздухе, без корней и без 
опоры. Вместо работы моз
га опять требовалась лишь 
слепая вера. Ущербность 
таких знаний чувствует, 
наверно, каждый гуманита
рий.

В статье Л. Н. Хмелева 
не прозвучали причины 
(«(упрощенной идеологиза
ции», «определенного ис
толкования ■ принципа пар- 
ТИ(йности», «окостенелости» 
обществоведения. Между 
тем такая методика препо
давания общественных дис
циплин была необходимым 
условием выращивания 
людей-«винтиков», не рас
суждающих, единодушно 
одобряющих, на глазах у 
которой можно было бы 
бесцеремонно попирать ле
нинские заветы.

Се й ч а с  в общест
венных науках нача-. 
лись сдвиги, хотя 

они могли бы начаться и 
раньше; например, с октяб
ря 1986 года — после Все
союзного совещания заве
дующих кафедрами общест
венных наук с участием Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева. К 
сожалению, застрельщика
ми этих сдвигов стали не 
ученые-обществоведы, а 
писатели, журналисты, да и 
та самая молодежь, форми
рование мировоззрения ко
торой беспокоит Л. Н. 
Хмылева. Хотелось бы за-

цах столицы, и в стенах 
Высшей комсомольской 
школы, также дающей дип
лом историка. Слушатели 
ВКШ активно включаются в 
митинги, которые стали 
обычным явлением для 
Москвы, в острых дис
куссиях учатся давать от
пор экстремистам, национа
листам и демагогам, пред
убеждать заскорузлое обы
вательское мнение. Е!стест- 
венно, что с набором ста
рых догм много не повою
ешь, и узость мировоззре
ния — тоже плохой по
мощник в спорах с некото
рыми «интеллектуалами»— 
мастерами огульного охаи
вания непростых процес
сов, происходящих в нашей 
стране. Соответственно но
вым условиям перестраива
ется в Высшей комсомоль
ской школе (да и не только 
в ней) вся система препода
вания (общественных наук, 
в частности и философии. 
Студенты сейчас получают 
знания не только в марк
систско-ленинской филосо
фии, но и основательно 
знакомятся с другими фи
лософскими учениялш. Они 
не просто зазубривают 
предлагаемые им истины, 
но учатся отстаивать в дис
куссиях диалектико(-матери- 
алистический взгляд на 
природу и общество. Сту
дент, прошедший такую
форму обучения, теперь
может сойтись на равных в
дискуссии с философами- 
немарксистами, и его не
так-то просто посадить в 
лужу.

Л ЕНИНСКИЕ СЛО
ВА о точном знании 
культуры, созданной 

всем развитием человечест
ва, наводят на мысль, что 
не догматическим зазубрива
нием марксизма единого (да 
еще в бюрократически-при- 
способленческом понимании 
его) должны мы быть жи
вы. Все остальные достиже
ния человеческой мысли и 
культуры должны быть 
равноправны по отношению 
к марксизму, а последний 
должен являться логичес
ким венцом в нашем позна
нии тернистого пути чело
вечества к прогрессу и гу
манизму.

Поэтому мне представля
ется странным и непонят
ным предложение Л. Н. 
Хмылева о замене филосо
фии «в ее традиционной 
форме» политэкономией, 
культурой и методологией 
научного познания. Тут-то 
как раз и подумаешь об 
эклектизме, против которо
го сам Л. Н. Хмылев и 
предостерегает (либо авто
ру нужно было более под
робно обосновать этот, по- 
видимому, ключевой мо
мент в его статье). На мой 
взгляд,' если раньше в 
|марксистско-лешшской фи
лософии диалектический- 
материализм необоснованно 
и догматически обособлял
ся от исторического мате
риализма, то еще более не
обоснованным кажется раз
деление ее, по Л. Н. Хмыле- 
ву, на «культуру» и «мето
дологию научного позна
ния». Тем самым нравст
венные аспекты философии 
искусственно отрываются 
от познавательных.

Вероятно, здесь прежде 
всего нужна разработка но
вой (Концепции препода
вания философии, базиру
ющейся на платформе ле
нинского понимания . соци
алистической культуры. 
Вот это и будет тот бамый 
подход к вопросам образо
вания" и культуры, прими
тивная трактовка которого 
в настоящее время удруча
ет Л. Н. Хмылева.

'В разработке такой кон
цепции дол(жны принять 
участие не только томские 
обществоведы, как это пред
лагает автор статьи, но она 
должна стать плодом кол
лективного творчества всех 
преподавателей - общество- 
(ведов, ибо «региональные 
типы обучения», которые в 
подтверждение своей мысли 
упоминает Л. Н. Хмылев, 
это все-таки что-то непо
нятное. А в концегщии как 
раз и можно предусмотреть 
необходимость «альтернатив
ных программ преподава
ния обществоведения», если 
эта «необходимость» будет 
признана большинством об
ществоведов.

В целом же разговор, на
чатый доктором историче
ских наук Л. Н. Хмылевым, 
можно только приветство
вать.

А . СМОКОТИН, 
слушатель Высшей 

комсомольской школы 
при ЦК ВЛКСМ, воив- 

интернациоиалист.

Как развиваться 
мичуринскому садоводству

Выселение
*

О б  о д н о м  р е ш е н и и ,  
которое мало кого устраивает
Начну с того, что ' в 1952 году решением Томского 

горисполкома товариществу садоводов им. И. В. Мичу
рина было отведено 112 гектаров бросовой земли в кон
це улиц Алтайской и' Сибирской. Сады эти рождались в 
муках. Но садоводы, как известно,— народ настой'швый. 
И через несколько лет здесь благоухал коллективный 
сад. Однако радоваться пришлось недолго. Уже в 1961 
году начался снос участков, их продолжают сносить и 
сейчас. В течение двух прошлых лет, например, была 
произведена оценка 418 садовых наделов. Куда же ми
чуринцам? Землю им предоставляют в районе села Ро
дионова, у поселка Каштак и т. д. Но какую?

Вот с чем столкнулись садоводы, получившие участки 
в районе завода керамических материалов и изделий. 
Наняли трактор, вспахали землю и обнаружили, что* в 
бороздах выступила вода. Что вырастет в этой низине? 
К тому же участки расположены в трех километрах от 
дороги. Хоть бытует пословица «За одного мичуринца 
двух ишаков дают», пенсионерам перенести выращен
ный ими урожай на такое расстояние не под силу.

Правда, есть и хорошие земли. В районе поселка Каш
так, рядом с садами энергетиков, отведен земельный 
массив, где намечено разместить 1.500 садовых участ
ков. Невдалеке протекает река Басандайка, рядом про
ходят пригородные поезда. Место красивое, рядом
лес. Но все это экзотика, а для того, чтобы освоить учас
ток, нужно организовать хотя бы небольшое общество са
доводов, проложить дороги, вспахать землю, провести 
водопровод и электричество, построить трансформатор
ную и водонасосную установки, нанять моториста. Кто 
это будет делать? К том,у же, прежде чем участок ста
нет плодоносить, пройдет 3 — 4 года — такое ожидание 
под силу молодежи, но не нам, ветеранам. И ведь в 
ожидании ли дело? Надо выкорчевать пни, удобрить 
землю, насадить саженцы. Да и той суммы, что выпла
тили за участки (по тысяче рублей) не хватит покрыть 
и пятую часть расходов.

Но переселение оправдывают тем, что на месте са
дов строятся жилые дома. А разве нельзя было и дома 
строить, и сады сохранить?

Их, правда, сохраняют, но тем, кто настойчивей. В 
октябре 1987 года исполком горсовета вынес решение 
о расселении 168 участков в районе завода КПД. Их 
хозяева с таким вердиктом не согласились и обжалова
ли его в Москву. Последовала отмена решения.

Что же получается? Тот, кто жалуется, добивается 
сохранения участков, а кто нет — вынужден пересе
ляться? Но разве может быть по одному и тому же во
просу два противоположных решения?

Садоводам нужно возмещение за их сады, но не руб
лем, а натурой. Им нужно заранее, хотя бы за год до 
сноса, передать в пользование обустроенные земельные 
участки. Тогда весь этот процесс пройдет менее болез
ненно. Есть и еще один выход: хотя бы на ближайшие 
годы сохранить этот массив. Отделить оградой оставши
еся сады от жилых домов и гаражей.

Садоводы в растерянности, они не знают, как с ними 
поступят завтра. В течение послених пяти лет никто из 
садоводов на свой участок не привез и центнера органи
ческих удобрений. Это ведет к истощению почвы и ги
бели садов. Я пользуюсь своим садовым участком 36
лет. Печали садоводов — это и мои печали. Смею наде
яться. что руководители города проникнутся нашими 
заботами.

Н. ГАБРИЭЛЬ, 
ветеран труда.

ОТ РЕДАКЦИИ. В прошлом .году на страницах 
Красного знамени» уже поднималась эта проблема. Од

нако, как видно из письма, окончательного решения она 
не получила. Мы ждем обстоятельного ответа из горис
полкома и областного совета садоводов, в котором бы 
давались разъяснения на поставленные вопросы.

СПРАШИВАЙТЕ — ОТВЕЧАЕМ
—  Освобождаются ли 

участники войны, инвалиды 
по общему заболеванию от 
оплаты за проезд в общест
венном транспорте?А . РЫБИН.

г. Томск.

Отвечает секретарь Том
ского горисполкома Л. В. 
Бабич:

Нет, не освобо(ждают-
ся.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

П
МИЛОСЕРДИЕ-ЭТО ГОТОВНОСТЬ ПОМОЧЬ"

Под таким заголовком 3  марта 1988 года в газете 
«Красное знамя» была опубликована статья, в которой 
шла речь о бедах томских домов-интернатов. Минул поч
ти год. Что изменилось? На вопросы нашего корреспон
дента отвечает заведующий облсобесом О. Ф. БОЛЬШ А
КОВ.

—  Олег Федорович, в
прошлом году (на нас осо
бенно тяжелое впечатление 
произвел дом-интернат в
HTaTKev Что изменилось 
там?

— Наконец-то сдана в
вксплуатацию котельйая!. 
Ее возводили четыре года. 
В помещениях стало теп
лее, но... по-прежнему в 
жалком состоянии находит
ся баня-прачечная. Срок 
ввода в эксплуатацию но
вой в 1988 году, но к стро
ительству этого объекта 
еще и не приступили. В 
этом году есть надежда, 
что объединение «Сиб- 
гражданстрой» приступит 
к этим работам.

—  А  как с размещением 
людей, ведь бараки, в кото
рых они проживают, пе
чально знамениты тем, что 
в них еще до войны и в  по
следующие времена жили 
заключенные, в том числе 
и репрессированные. Из
вестно, что об их удобствах 
заботы не проявляли. С го
дами все обветшало, стены 
вываливаются...

— Необходимо (Постро|- 
ить хотя бы два двухэтаж
ных спальных корпуса по 
50 мест каждый. Это .поз
волило бы нам переселить 
из аварийных бараков лю
дей. Есть проект, деньги, 
но... некому строить...

—  В статье отмечались 
недостатки в организации 
питания старых, боль
ных людей. Как нынче 
обеспечивают этот дом-ин
тернат продуктами?

— На этот вопрос отве
тить однозначно трудно. То 
густо, то пусто. Осенью бы
ло лучше с мясом, сейчас

снова перебои. Нет ста
бильности в обеспечении 
молочными и другими про
дуктами. Более того, мы 
получаем их из потреб
кооперации нередко по коо
перативным ценам, что ве
дет к удорожанию питания 
людей. С первого января 
этого года государство по
высило денежные нормы по 
этой статье почти на 20 
процентов, но их может 
«съесть» удорожание цен.

—  А  в «Лесной даче» 
получше?

— «Лесная дача» полу
чает продукты из гостор
говли, . там проблем нет. 
Много лет мы пытаемся ре
шить вопрос о выделении 
Итатскому дому-интернату 
через Малиновское хозрас
четное торговое предприя
тие фондов по госценам, 
яо.„ пока не удается.

—  А  такая возможность 
существует?

— Безусловно. Этому 
торговому предприятию да
ют фонды .на обеспечение 
продуктами дошкольных и 
других учреждений, можно 
присоединить и наше. Ведь 
сейчас невозможно кормить 
старых, больных людей в 
соответствии с медицински
ми показаниями.

—  Работая над первой 
статьей, наша рейдовая 
бригада побывала в Шегар- 
ском психоневрологичес
ком интернате, познакоми
лась с положением дел в 
других таких же учрежде
ниях. Везде количество 
больных почти в два раза 
превышает санитарные нор
мы жилой площади. В дет
ских заведениях много пе
реростков...

— Мы надеялись, что об

становку в какой-то степе
ни разрядит новый дом- 
интернат, строительство ко
торого должны начать в 
1989 году в г. Асине. Есть 
проект, деньги, выделен ли
мит подряда тресту «Томск- 
жилстрой». Но 14 января 
этого года газета «Причу- 
лымская правда» опубли
ковала открытое пи
сьмо работников
ПМК-57 треста «Томскжил- 
строй» председателю гор
исполкома А. И. Ренниту. 
4 февраля уже в газете 
«Красное знамя» под руб
рикой «Адрес социального 
неблагополучия» опублико
вано письмо жителей 
г. Асина «Библиотека в... 
бараке». Люди пишут о 
том, что в этом городе об
ветшал Дом культуры, дис
котека размещена в поме
щении бывшей сапожной 
мастерской, ■ в непригляд
ных зданиях размещены 
Дом пионеров, детская му
зыкальная школа и т. п. 
Решение этих социальных 
проблем они ставят в 
прямую зависимость от 
строительства дома-интер
ната, резко возражая про
тив.

«Почему решили строить 
именно в Асиновском райо
не?» — задают они вопрос.

А где строить? На необи
таемом острове? Это ли не 
(территориальный эгоизм, 
когда заботу о больных, 
старых и увечных людях 
оттесняют на задний план. 
Ведь больных и престаре
лых много и в Асиновском 
районе. За последние три 
года мы определили в до
ма-интернаты 80 человек из 
этого района. На днях я по
лучил письмо от жительни
цы Асина В. Н. Обертос. 
Ее сын — инвалид с детст
ва, нуждается в постоянном 
уходе. Болезнь неизлечима. 
Жизнь загнала мать в угол. 
Ее письмо — крик отча
яния. Рано или поздно мы

должны будем взять этого 
несчастного человека к се
бе. Но куда?

—  А  почему, действи
тельно, решили строить в 
Асине?

— Прежде чем присту
пить к проектированию, мы 
получили согласие руково
дителей (Объединения
«Томскстрой» и Асиновско- 
го горисполкома. Этот ва
риант удобен во многих от
ношениях. Возможность для 
родственников чаще об
щаться с больными, так 
как город связан с област
ным центром и рядом рай
онов надежным транспор
том. На первых порах не 
будет острой нужды в стро
ительстве жилья, так как, 
несомненно, в Асине най
дется немало желающих ра
ботать в доме-интернате. 
Их привлекут надбавки в 
зарплате и удлиненный 
очередной отпуск.' Легче 
обеспечить продуктами пи
тания и квалифицированной 
медицинской помощью.

Безусловно, строительст
во дома-интерната в г. Аси
не не должно повлиять на 
решение других проблем, 
но ведь это не экологичес
ки вредное производство! 
Что касается ПМК-57, то 
ей нужна , помощь и со 
стороны жителей города, и 
со стороны более мощных 
строительных организаций 
области.

—  А  как идет строи
тельство жилого дома в 
«Лесной даче»?. Решен ли 
вопрос с размещением об
служивающего персона
ла —  нянь, санитарок? 
Сколько их сейчас не хва
тает?

— Более трети. В ' этом 
году дом включен в план 
подряда домостроительного 
комбината. Начальник объ- 
Ьдинения («Томскстрой» 
Б. А. Мальцев заверил, 
что он будет введен в экс
плуатацию уже нынче. Нам

остается только надеят’ься, 
что его слово и дело будут 
едиными.

—  Олег Федорович, в об
щественную приемную об
ратился инвалид первой 
группы Ю. И. Геращенко. 
Ои рассказал, {что работал 
надомником от карандаш
ной ф а^ики, клеил коро
бочки. В настоящее время 
его уволили (и не только 
его), так как установили 
автоматическую линию, за- 

'менившую ручной труд. Где 
ему работать? Ведь он дол
жен зарабатывать себе на 
питание и одежду.

С письмами обратились 
к нам и общество инвали
дов, совет ветеранов вой
ны и труда. Общество Крас
ного Креста, правление 
Детского фонда. Они, в том 
числе, ставят вопросы о 
трудоустройстве Инвалидов. 
Сколько их у  нас?

Всего более 20 тысяч. 
В том числе — 4.110 ин
валидов войны, 4.400 ин
валидов с нервными забо- 
•леваниями, свыше 2.300 
больных туберкулезом, с 
■нарушением органов дви
жения, глухих и слепых. 
Из них с режимом неполно
го рабочего дня в области 
трудится всего 260 чело
век. Проблема их трудо
устройства сложнейшая. И 
нам всем надо пытаться 
оказать им конкретную по
мощь.

В прежние времена были 
артели инвалидов, теперь 
их нет. А что мешает это
му? Крайне необходимо 
создать специальные участ
ки, цехи на предприятиях, 
где можно было бы ис
пользовать людей с пони
женной (трудоспособностью, 
в том числе и обеспечи
вая их работой на дому. 
Необходимы самосгоятелъг 
ные производства для ин
валидов. Еще в 1988 году 
решение этой проблемы 
облисполком поручил Ьбл-

плану, областному отделу 
по труду, райгорисполко- 
мам, но... пока устроить 
инвалида на работу . очень 
трудно. Хочется привести 
в пример руководителей 
Шегарского райо.на. Посто
янно заботясь о «Лесной 
даче» и психоневрологичес
ком интернате, они решили 
уже и вопрос с производст
венными площадями, где 
инвалиды будут делать 
почтовые ящики и ремон
тировать авТ'Отранопорт. 
Недавно созданное общест
во инвалидов намерено ор
ганизовать свои цроизвод) 
ства, но для этого нужны 
помещения и деньги, а их 
у общества нет,

—  А  на кооперативных 
началах?

— Кое-что уже есть, но 
это капля в море.

—  Олег «Федорович, (МЫ
говорим: «Милосердие —
это готовность ПОМО(ЧЬ». 
Но, обращаясь щ сердцам 
людей, их совести, мы в я 
заны и напомнить, что го
сударство при всех труд
ностях не скупится на 
средства для тех, кто нуж
дается в поддержке и по
мощи.

— Безусловно, Только в 
нашей области на пенсии и 
пособия ежегодно расходу
ется 140 миллионов руб
лей. Это огромная цифра. 
Около четырех с половиной 
миллионов рублей идет на 
’содержание домговти|нтерна|- 
тов. Но сколько из них — 
на латание старых дыр, 
переплаты за продукты 
питания!

Нет, без милосердия все
го населения нам не обой
тись! Да ведь и никто не 
знает о том, какой будет его 
старость, не постигнет ли и 
его, беда. И не придется ли 
ему прибегнуть к нашей 
помощи!

Бесе,ду вела
С. ПОЗДНЯКОВА.
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26 февраля исполняется 12 0  лет со дня рождения 
Н. К. Крупской (1869 —  1939), советского государст
венного и партийного деятеля, жены В. И. Ленина.

Н А  СН ИМ КАХ; Москва. Памятник Н. К. Крупской 
(скульптор Е. Белашова); в сельской школе. Нижегород

ский край. 1928 г.; Н. К. Крупская выступает на сове
щании селькоров. 1933 г. (репродукции); Горки Ленин
ские. Здесь до последних дней Владимира Ильича, была 
рядом с ним Надежда Константиновна.

Фото В. Собровина.

ФЕЛЬЕТОН

36 встреч 
с учеными

Посланцев общества 
«Знание» недавно встре
чали в Асиновском рай
оне, куда с лекциями 
приехали академик АМН 
СССР Е. Д. Гольдберг, 
профессор доктор техни
ческих наук Ю. П. По- 
холков, профессор док
тор медицинских наук 
В. В. Новицкий, канди
дат исторических наук 
Н. С. Черкасов и заслу
женный юрист РСФСР 
Н. В. Полковникова. Уче
ные побывали в Асинов- 
сксм леспромхозе, совхо
зах им. К и р о в а ,  им. 
Ленина, в ш к о л а х  
города Асина. Проблемы 
современной медицины, 
научно- технический про
гресс в действии, нравст
венные особенности сов
ременней молодежи, ох
рана материнства — эти 
актуальные темы были 
предложены трудовым 
коллектийам . района. 
Всего ученые провели 36 
встреч, в конце поездки 
организовали . ' семинар
для лекторов города.

Н. ТАБИ АТ.

«Самоубийца» 
на стрежевской 

сцене

Народный театр Дома- 
культуры '«Нефтяник» 
подготовил для своих 
зрителей новую работу. 
На этот раз это спек
такль по пьесе Н. Эрд
мана «Самоубийца». По
ставить пьесу, получаю
щую в наши дни второе 
рождение, не в профес
сиональном, а в народ
ном театре — шаг очень 
смелый. Она предъяв
ляет повышенные требо
вания к режиссерской и 
актерской работе. И все 
же руководитель театра 
Г. Линкеева решилась 
на эксперимент, сделав 
ставку ’ на взаимопонима
ние и опыт самодеятель
ных актеров, которые 
вот уже десять лет ра
ботают довольно стабиль
ным коллективом.

Спектакль впервые за
писывался по заказу те
атра на видеопленку. Та
кой взгляд со стороны 
поможет каждому из 
участников  ̂ спектакля 
проанализировать свои 
действия на сцене. Кро
ме того, кассета с видео
записью пополнит кол
лекцию театра, в которой 
уже немало памятных 
фотографий и дипломов. 

К. ЧЕРНАВЙН.

Б е ж и т  евдокия 
Павловна, бежит, 
а все вроде бы 

на месте! Да и то сказать, 
годы .не те и силы тоже. А 
случись это в молодости, ко
гда она добровольно ушла в 
армию? Ого-го! Сумела бы 
быстро сориентироваться. А 
тут задыхается, чувствует; 
силы покидают. Главное же 
— никак в толк не возьмет, 
что с ней происходит. Умом 
понимает, что такого не дол
жно быть! Знает, что нахо
дится в родном городе Кол- 
пашеве. Но откуда взялось 
это чудище, похожее на ги
гантскую медузу со множе
ством щупальцев. Тешутся 
они к жешцине, пытаются 
опутать по рукам и ногам. 
И на каждом, словно инвен
тарная метка, три буквы — 
«АБС». С криком «Спаси
те!» проснулась в холодном 
поту Евдокия Павловна Гре
бенникова.

С трудом приходя в себя, 
женщина огляделась; ну. 
конечно, она дома, в ста
ром, бревенчатом, (барачного 
типа доме пб улице Паноца, 
100, принадлежащем мест
ной судоверфи. Много де
сятков лет назад посели
лись они в нем с супругом 
— сильные и энергичные. 
Теперь и дом (половина ба
рака). прогнил весь: ни дров 
в него .не натаскаешься, ни 
тепло не загонишь. Да и ра
боту такую невмоготу стало 
делать. У самого Владими
ра Александровича здоро
вье никудышное: инфаркт
перенес, астма замучила.

Ну, так вот, перепуганная 
‘ от сна, Евдокия Павловна 
бросилась к супругу с воп
росом: , что бы это все
значило? Он, как мог, объ
яснил. Надо им, мол, на

ночь поменьше читать. Хотя 
и трудно отвыкать: всю
жизнь с книгами, всюноизяь 
тянулись к знаниям, к ис
кусству. Фамилия Евдокии 
Павловны и Владимира Алек
сандровича Гребенниковых 
хорошо знакома колпашев- 
цам. Они были в числе тех, 
первых самодеятельных ар
тистов, на энтузиазме кото-

одних бумаг дом построить! 
Все обещают переселить из 
этого барака.

— А что, — чтобы как-то 
развеять плохое настроение 
супруги, поддержал Влади
мир Александрович, — мо
жет, попробуем построить? 
Вот из этого ответа сделаем 
северную стену. Видишь, как 
много здесь написано:

Бумажный
д о м

рых поднялся первый в Том
ской области Колпашевский 
народный драматический те
атр. Это и их заслуга в том, 
что в архивах театра хранят
ся всероссийские, зональные 
дипломы, почетные грамоЧы 
и памятные медали.

— О сне твоем я так ска
жу,—начал Владимир Алек
сандрович.' — О медузах ты 
недавно читала. .Они дейст
вительно встречаются гигант
ских размеров с шестимет
ровыми щупальцами. А 
вот откуда буквы и как 
их понимать? .Это, думаю, 
навеяно сегодняшней глас
ностью и демократией. И 
газеты читаем, и телевизор 
смотрим. «АБС» можно так 
расшифровать: Админиотад- 
тивно - Бюрократическая Си
стема,

— А и то правда, — со
гласилась Евдокия Павлов-, 
на, — Сколько мы по этим" 
административным коридо
рам ходим! Сколько бюро
кратических ответов скопи
лось! Можно, пожалуй, из

«09.12.85 г. Ni2894 
Семья Гребенниковых в спи

сках нуждающихся в улучше
нии жилищных условий в гор
исполкоме не состоит. В оче
реди на получение благоустро
енной квартиры в РЭБ флота 
геологического объединения 
стоит В. А. Гребенников, ны
не пенсионер, продолжающий 
работать в этой организации.

Поскольку в настоящее вре
мя РЭБ флота не имеет сво
бодного жилья, по договорен
ности с руководством РЭБ 
горисполком выделит в 1986 
году базе однокомнатную бла
гоустроенную квартиру (для 
семьи Гребенниковых) с усло
вием возврата квартиры гор
исполкому согласно гарантий
ному письму РЭБ флота.

Председатель исполкома То. НИКОНЕНКО».
— А вот из этого ответа 

Колпашевского городского 
комитета КПСС редакции 
газеты «Правда» сделаем 
вторую стену, — решила 
помочь мужу Евдокия Пав
ловна и начала выразитель
но читать (ведь артистка на
родного театра!):

«№ Г-129 акз. Ml 2 
На ваш К» ГР-150491/96 от 

07.06.87 г. сообщаем, что гор
исполком в порядке исключе
ния выделит В. А. Гребеннико-

Спорт

в ГЛАВНОМ 

ФИНАЛЕ
в  Томске прошел заключи

тельный тур Всесоюзного от
борочного турнира за право 
участвовать в первой лиге 
по баскетболу среди женских 
команд Сибирской зоны. В 
предыдущем туре в Тюмени 
томички одержали победы во 
всех встречах и перемести
лись в верхнюю часть тур
нирной таблицы. В домаш
них матчах стояла задача— 
удержать завоеванные пози
ции.

В стартовых поединках 
лидеры турнира команды— 
Тюмени и Томска— уверенно 
переиграли своих соперниц 
из Кемерова и ВиЙска. В 
заключительной принципи
альной игре на последних се
кундах удачливее оказались 
спортсменки из Тюмени, ко
торые и стали победительни
цами отборочного турнира, 
наша команда—на втором 
месте, на третьем—кемеров- 
чанни.

Во всех играх отборочно
го турнира хороша проявили 
себя в нашей команде Л. Мо
скаленко, О. Марытнова, 
Т. Иноземцева, Л. Княжева. 
Успех команды по праву раз
деляет и старший тренер 
Н. Н. Токарь.

В марте томичкам пред
стоит провести два финаль
ных турнира с лучшими 
командами Дальнего Восто
ка. Победитель получит пра
во в следующем сезоне вы
ступать в первой лиге отече
ственного баскетбола.

В. КОРШ УНОВ.

ву, ветерану войны и труда, 
активному участнику Колашев. 
скбго народного театра, бла
гоустроенную квартиру в 1988 
году.

Секретарь Колпашевского 
горкома КПСС 

Г. ЖУКОВ».
— Ну а теперь возьмем 

еще один ответ, — продол
жил «строительство» супруг. 
— Из него выйдет хорошая 
стена. И снова углубился в 
чтение;

«9.06.87 г. По жилищному воп
росу семьи Гребенниковых, про
живающих по ул. Панова, 100, 
кв. 2, исполком горсовета сооб
щает, что однокомнатная благо
устроенная квартира им будет 
выделена в 1988 году в доме 
горисполкома в микрорайоне 
«Геолог» при условии, если 
руководство РЭБ флота геоло
гического объединения взамен 
предоставит горисполкому
квартиру в строящемся обще
житии для малосемейных.

Председатель исполкома 
40. НИКОНЕНКО».

— А вот из этой бумаги 
стена, пожалуй, не получит
ся, — расстроилась Евдокия 
Павловна.

— За неимением лучшей 
попробуем пристроить, — 
откликнулся Владимир Алек- 
сандоович.

«25.01.1988 г. № исх. 94.
На ваше заявление испол

ком горсовета сообщает, что, 
поскольку РЭБ флота кварти
ру исполкому не выделила, 
вопрос по предоставлению вам 
квартиры в доме Севефных 
злектросетей не рассматривал
ся.

Заместитель председателя 
горисполкома 

В. МИЛИК».
И остались супруги у раз

битого корыта.
Может, сами виноваты? 

Не из. того материала нача
ли строить? Как много лю
дей смогли бы улучшить 
свои жилищные условия, ес
ли бы из обещаний и пись
менных заверений, можно 
было строить квартиры! 
Но пока до этого практика 
не дошла.

П. КЕТСКИИ.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВАИздательство

приносит
извинения

Б детской книге С. За- 
плавного «Верка, я и мар- 
солет», вышедшей в Том
ском книжном издательстве, 
по вине художественного 
редактора допущена ошиб
ка — неверно указана фа
милия художника.

Издательство приносит 
извинения художнику Алев
тине Князевой и читателям.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1, в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе
прием ведут:

во вторник, 28 февраля, 
с 15 до 18 часов, — Васи
лий Федорович Горбенко, 
заместитель заведующего 
общественной приемной;

в среду. 1 марта, с 9 до 
12 часов, — Александр Фе
дорович Меленчук, началь
ник паспортного отдела
УВД:

в пятницу, 3 марта, с 10 
до 13 часов, — Маргарита 
Ивановна Шатунова, инст
руктор облсовпрофа по воп
росам организации труда и 
заработной платы.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, време
нами снег, метель, ветер 
юго-западный, 7— 12, места
ми 15— 20 метров в секун
ду, температура 3 —8, по 
северу 1 2 -1 7 , в Томске 3 
— 5 градусов мороза.

27— 28 февраля —облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, ве
тер северо-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 27-го 15— 20, 
28-го 25— 30, днем 15— 20 
градусов мороза,

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 февраля
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

мическая гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото»». 9.00 —.
«С утра пораньше». Развлека
тельно - познавательная пере
дача для детей. 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00— 
«Утренняя почта». 11.30 —
«Клуб путешественников».
12.30 —i Детская информаци
онно - публицистическая про
грамма. 14.00 — «Музыкаль
ный киоск». 14.30 — «Здоро
вье». 15.15 — «Играй, гар
монь!» Передача из Краснода
ра. 16.35 — «Надежда Круп
ская. Воспоминания о жизни». 
Документальный фильм. 16.55 
— Мультфильм. 17.00 — «Сель
ский час». 18.00—Международ
ная панорама. 18.45 — «Рабы
ня Изаура». Телевизионный 
многосерийный художествен
ный фильм. 6-я и 7-я серии 
(Бразилия). 21.00 — «Время». 
21.35 — «Здравствуйте, док
тор!» 21.50 — «Космический 
тслеаукцион». 00.20— Новости. 
00.23 — «Мастера оперной сце: 
иы».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «До луны рукой 
подать». 1-я и 2-я серии. 10.30 
— «Клуб путешественников».
11.30 — Выступление Камчат
ской хоровой капеллы. 11.45— 
По страницам литературно-ху
дожественного видеоканала. 
13.80 — «Когда поют солдаты».
16.30 — Лыжный спорт. Чем
пионат мира. 50 км. Мужчины. 
Хоккей. Чемпионат СССР, 
ЦОКА — «Спартак». 19.15 — 
«Музей на Делегатской». «Пу
тешествие из Италии в Рос
сию». 19.45 — Поет и танцует 
молодость. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Конь
кобежный спорт. Чемпионат 
мира. Спринт. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Здравствуйте, 
доктор!». 21.50 — «Однажды в 
декабре». Премьера художест
венного телефильма. 23.00— 
Конькобежный спорт. Чемпио
нат мира. Спринт.

ПОНВДЕЛЬНИК, 27 февраля 
ПЕРВАЯ ПРО.'ОАММА 

МОСКВА
С.ЗО — «120 ».Г-Н •«■». Г.зз — 

«Рабыня Изаура». 6-я—8-я се
рии. В п^еры ве (10.45) — Но
вости. 12.00 — «В мире жи
вотных». 13.00 — Е. Носов 
«Красное вино Победы».

С 14.00 до 15.30 — перерыв.
15.80 — Новости. 15,40 — 

«Навстречу выборам». 15.50 — 
Концерт. 16.15 — «Сельские 
горизонты». Документальный 
телефильм «Шестеро на фер
ме, не считая собаки». 16.35— 
«Детский час». 17.35 — «Я хо
чу говорить». О проблемах вос
питания и обучения речи глу
хих детей. 18.05 — Мульт
фильм. 18.15 — Конькобежный 
спорт. Чемпионат мира. Спринт. 
19.00 — «Автопортрет». Эконо
мика и мы. 19.50 — «Рабыня 
Изаура». 8-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Навстречу 
выборам». 21.45—«Эти разные, 
разные, разные лица». Рассказы 
А. П. Чехова читает народный 
артист СССР И. В. Ильинский. 
22.55 — «Сегодня в мире». 
23.10 — .«Тео Адам приглаша
ет».

8.00 — Утренняя гимявстя- 
ка. 8.15 — «Против неба на 
земле...» Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 —М. Ю. Лер
монтов «Герой нашего време
ни». 9.05 — Итальянский язык.
10.05 — Интеропектр. 10.35, 
11.35 — История. ' 5-й класс.
11.05 — Русский язык. 12.05
— «Таинственный узник». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 13.35 — Новости.
13.45 — Концерт. 14.10 — «Ин- 
вамарафон». Документальный 
телефильм.

ТОМСК
14.40 — «Навстречу выбо

рам». Репортаж с предвыбор
ного собрания Новосибирского 
национально - территориального 
избирательного округа № 21. 
16.40 —Документальный фильм 
«Директива «Р» . — отменить*. 

МОСКВА
17.05 — Новости. 17.10 —

Концерт Государственного ка
мерного оркестра СССР.

ТОМСК
18.05 — .«Таежный мериди

ан». 18.50 — Киножурнал.
19.00 — «День области». 19.15
— «События. Встречи. Мнения». 
Программа для молодежи.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ноч;:, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». Продолжение. 

МОСКВА21.00 — «R-̂  — «». 2,1.?'' —
«Навстречу выборам». 21.45 — 
«Утренняя почта». 22.15—Хок
кей. Чемпионат НХЛ. «Лос-Анд
желес — Кингс» — «Калгари 
Флеймз».

TPETbi" "■’ "''ТАММА 
МОСКВА

18.05 — «Служу Советскому 
Союзу!» 19.05 — «Твоими гла
зами» (Владивосток). 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Конькобежный спорт. 
Чемпионат мира. Спринт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

S0 фшраля. «Ну, волк! Ну, 
мелодвщ» — 12. «Миссис Пай- 
пвр .ведет следствие!» — 19.КУКЛЫ iH АК ТЕР А  

28. февраля. Премьера «Такой рогатый, такой лохматый» -  И , 19.
Кино

в КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

1я. «Одиночка»О, 14-30, 18-20,

37. 38 февраля. «Дювовь вы
игрывает» № е серин) — 8-30. 11, 13-30. leT lB -:^  21.

яиеня М. ГОРЬКОГО
27. В8^Фе_,_ „

— В, 10-Б0. 15-40,13-10, 20, 21-60. «Шаг» (две
сефия) — 8-30, 11, 13-30, 16.
18-30, 21. ЯК ЯУ» —10, 1М0, 12-20, 13-30, 14-40.
15-60, 17, 18-10, 19-20, 20-30,
3l40.

«ОКТЯБРЬ»
27, 28 февраля. «Шаг» (две 

серм) — 6-40, 11. 13-30, 18,
1 8 ^ . 21. «Ва-ванк II, или От- 
ввтный удар»— 8-10, 13, 17-10, 21'. «Новые вмааоики»—11, 15. 
19.

«ПИОНЕР»
27 февраля. Мультсборник

«Доверчивый дракон» — 9,
10-40, Мультфильм «Ловушка для кошек» — 12-20, 14-10, 16, 
17-50. «Четверо друзой» (две 
серии) — 20.28 февраля, Мультсборник 
«Доверчивый дракон» — 9, 
10-40, 12-20, Мультфильм «Ло- 
■ушка для кошак»— 14, 15-50, 
17-40. Нйяокпув «О части и со- ■оети» — 15-60. «Чотввро дру
зой» (два серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ '
27, 28 февраля. «Узник зам

ка Иф». (две серии) — 9. 11-30, 
М, 4:6-30, 19, 21-30. «Рэгтайм»

(две серии) — 9. 11-30, 
'■ " *  '-30. «Рэгтайм»

9. 11-30, 16,
21. «Варвара-Краса, 

длинная коса» —- 14.
«СИБИРЯК»

27, 28 февраля. «Ян на Бар
же» — 9-20. «Маленькая Вера» 
(две серии) — 11, 13-30, 21,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ  И ТЕХНИКИ  

«АВАН ГАРД »
26. февраля. «Оранжевый до

ждик* — 13, 15. «Румба» —17, 
19, 21.

27 февраля. «Легенда о На- 
райяме* (две серии) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

27 февраля, «Окно спальни» 
(две серив) — 13-80, 21. «Ле
в и н а  для кошек» — 13. 15-30,

23 февраля, «Неизвестная 
женщина* ^  15, 17.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

27. 28 февраля. Мультсбор-
«ик «Чудаса в реиюте»—10-20. 
«1рак по-итальянски» — 12,
14,16,18. 20.

Экспернме|нтальная лабо>- 
ратория объединения «То
мич» ПРИНИМ АЕТ З А К А 
ЗЫ ОТ предприятий и уч
реждений на ПОШИВ формен
ной одежды, а также от на
селения на иднивидуальный 
пошив из материалов заказ
чика. Снравйи по телефону 
2-44-81 и по адресу; ул. 
БердсКая, 23. Проезд авто
бусом и тролле(йусом № 2 
до остановки «Ул. Берд- 
скал».

Объявляется конкурс ма
некенщиц, имеющих опыт 
работы.

Здесь, же срочно требу
ется опытный снабженец.

Правление Томского рай
потребсоюза приглашает жи
телей и гостей. Томска. Том
ского района посетить роз- 
ннчйую ярмарку, которая 
состоится 4 марта в пос. 
Светлом в 10 часов.

Проезд автобусом № 130 
до остановки «Пос. Свет
лый».

УПТОиКО объединения 
«Томскнефть»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на должность начальни

ка базы производственного 
обслуживания технологи
ческим транспортом. Требу
ется специалист с высшим 
или средним специальным 
образованием;

на должность начальника 
ремонтно - строительного 
участка. Требуется специ
алист с высшим или сред
ним специальным образова
нием.

Срок конкурса— один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление и личный ли
сток по учету кадров на
правлять по адресу: 
634024, Томск, ул. При
чальная, 11, УПТОиКО 
п/о «Томскнефть», с по
меткой «На конкурс».

За справками обращаться 
по теле(^ону 3-45-11.

Томский государственный 
проектио - изыскательский 
институт «Томгипротранс» 
объявляет Н АБОР Н А  
КУРСЫ  техников-топогра- 
фов и геологов для рабо
ты в изыскательских экс
педициях. Приглашаются 
юноши в возрасте до 30 лет 
с образованием 8 — 10 клас
сов, отслужившие в Совет
ской Армии. Начало заня
тий — 1 марта. В период 
учебы выплачивается сти
пендия в размере 100 руб. 
в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 23, 
отдел кадров. Телефон 
4-80-30.

«СПОРТЛОТО» и  «СПОРТПРОГНОЗ»:
разыгрывается резервный выигрышный фонд 1988  года.

Накануне праздника 8 Марта в 11-м тираже «Спортло
то» и. «С]портпрогноз» разыгрьшается резервный выиг
рышный фонд 1988 года.

vB лотерее «Спортлото» «6 из 45» он составляет 25 
тыс. рублей, в лотерее «Спортлото «5 из 36» — 175 
тыс. рублей и в лотерее«Слортпрогноз» — 50 тыс. руб
лей.

Поздравляем всех участников спортивных лотерей с 
Днем 8 Марта и приглашаем принять активное участие 
в праздничном тираже!

Желаем удачи!
Новосибирское зональное управление спортивных

лотерей.

ТУРИСТСКОЕ АГЕНТСТВО ПРИ ПРОИЗВОДСТВ 
ВЕННОМ КООПЕРАТИВЕ «АВ А Н ГАР Д » ТНХК  
ПРЕДЛАГАЕТ ТУРИСТСКИЕ ПУТЕВКИ:

Киев, 10 дней, с мая по декабрь: стоимость путевки
— 110 рублей:

Ленинград —  Толмачево, 14 дней, с 1 апреля: стои
мость — 180 рублей:

Ташкент, 12 дней, с 19, 31 марта, 12 апреля, 5 ию
ля; стоимость — 172 рубля; семейные (на дво'их) — со 
2, 26 м^та; стоимость — 306 рублей;

При()алтика, 15 дней, с марта по декабрь; стоимость
— 180 рублей:

«По Телецкому озеру», с июня по август: стоимость
— 116 рублей:

«Катунские семейные», с июня по август. 
Принимаются заявки на путевки во Владивосток, а 

также на летние каникулы для групп школьни((Ов в Гор
ный Алтай.

Приобрести путевки вы можете в магазине «Томские 
товары» по средам и пятницам с 12 до 19 часов. 

Оправки по тел. 92-28-44.

С 1 по 23 марта в областном художественном музее 
открыта выставка

из фондов Государственного Русского музея 
«ГРАВЮ РЫ  А . /П. ОСТРОУМОВОИ-ЛЕБЕДЕВОИ»

12 марта, в 16 часов, состоится лекция «Творчество 
А. П. Остроумовой-Лебедевой».

Адрес музея: г. Томск, пер. Нахановича, 5.

13 марта в помещении ЦОПРа металлобазы по ул. 
Ракетная, 17 ,

КОММЕРЧЕСКИЙ ЦЕНТР «ТОМ СКГЛАВСН АБА»
. ПРОВОДИТ АУКЦИОН

На аукционе будет представлен широкий ассортимент 
продукции пронзводствен!Нс(-технического назначения, 
строительные материалы (кирпич, ДВП, декорит, гранн- 
текс, смесители, плитка облицовочная).

Предприятия, желающие выставить свою продукцию 
на аукцион, могут обращаться в коммеряеский центр по 
адресу; 634050, Томок, пер. Нахановича, 9. Тел. 3-21-49, 
3-15-89.

Здесь же можно получить каталоги продукции, пред
лагаемой на аукционе.

Участники аукциона должны иметь доверенность 
своего предприятия на право заключения торговых сде
лок.

Т Р У Д О У С Т М Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  СОВХОЗ « т о м с к и й »  на вновь вводимые объек

ты: операторов технологических линий, электриков, вет- 
специалистов, заведующего МТМ. Рабочие обеспечива
ются ведомственным жильем в пос. Светлом в порядке 
очередности в течение 4-х лет. Имеется стол заказов. До
ставка рабочих из г. Томска и поселков района произво
дится ведомственным транспортом.

Справки по тел. 4-61-19, 96-93-83.
В ПОЛИКЛИНИКУ АКАДЕМ ГОРОДКА; участково- 

го терапевта, стоматологов, зубных техников, медицин
ских сестер-участковыХ, в процедурный кабинет, в отде
ление стамотолоТии, лаборантов клинической и биохимиче
ской лаборатории, санитара во флюорографический каби
нет, дневных санитарок, фельдшера здравпункта, стати
стика, экономиста, кассира.

За работу производится доплата — 15 процентов.
Обращаться; г. Томок, пр. Академический, 7, поли

клиника, к главному врачу.
Справки по тел. 1-83-59, 1-91-61.
В т о м с к и й  МАШ ИНОСТРОИТЕЛЬНЫ Й ТЕХН №  

КУМ  и КООПЕРАТИВ «МАШ ИНОСТРОИТЕЛЬ»; ин- 
женера-технолога (специальность — технология машино
строения. станки и инструмент), инженера-конструктора, 
инженера-электронщика, заведующего лабораторией тех
ники вычислений и механизации ;учета, преподавателя 
технологии машиностроения, преподавателя предметов 
экономического цикла, в том числе бухгалтерского учета.

Справки по тел. 98-17-41, 98-13-63.
В ОБЛАСТНУЮ  ДЕТСКУЮ  БОЛЬНИЦУ; кладов- 

щика, медицинских сестер, диетсестру, прачек, санита
рок стационара, буфетчиц, водителей.

Справки' по тел. 2-24-59.
В ТРЕСТ «ТОМСКТИСИЗ» главных специалистов:

по полевым методам изыскания, геодезии, гидрогеологии, 
геологов I и II категорий, экономиста: машинисток со
сдельной оплатой труда, слесаря по ремонту, грузчика, 
водителей, ■ сторожа на базу Предтеченска, моториста, за
местителя управляющего с опытом работы в изыскатель
ских организациях.

Справки по тел. 5-27-28.

За направлениями обращаться в бюро по трудоустрой
ству населения или его филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-43-06,
4-61-19, 98-13-63, 3-87Б1, доп. 5-36.

: В магазины Томского 
облкниготорга и библи
отечный коллектор поступи
ли тематические планы на 
1990 год «Политиздат», 
«Высшая шко,ча».

Коллектив производствен
ного объединения «Фарма
ция» выражает глубокое 
соболезнование фармацевту 
аптеки № 6 М. И. Варт по 
поводу смерти матери

Д^РКСЕН 
Марии Ивановны.

Администрация и пар
тийная организация НИИ 
интроскопии скорбят о 
смерти ветерана труда, пер
сонального пенсионера, 
члена КПСС

ГРЯЗИНА
Евгения Павловича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Товарищи по работе вы
ражают искреннее соболез- 
й&ваняе семье Грязиных по
поводу СМ^^та

Евгения
ИНА
Павловича,

тп в м ш ш ш т
НАШ  АДРЕС

.И  ТЕЛЕФ О НЫ
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